
ВВЕДУТ ЛИ В РОССИИ ЕДИНУЮ ШКОЛЬНУЮ ФОРМУ?
Читайте 3-ю стр.

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

понедельник

WWW.MK.RU

августа 2024МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

26

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№158 (29.347)

Читайте 7-ю стр.

АНТИАМЕРИКАНСКИЙ 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПЕНСИИ ПРОВЕРИЛИ 
НА РАЗРЫВ

Эксперты оценили социальную справедливость 
выплат по старости

Грани между размером пенсий 
у работающих и неработающих пен-
сионеров постепенно стираются. По 
данным Соцфонда, разрыв между 
выплатами этих категорий граж-
дан с начала 2024 года снизился 
на 17%, до 4,8 тысячи рублей. В 
июле средняя пенсия по старости 

у работающих была 18,6 тысячи руб-
лей, а у незанятых — 23,4 тысячи. 
Как будет дальше меняться этот 
разрыв с учетом того, что со сле-
дующего года индексацию пенсий 
для работающих восстановят?
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«ТРИ ОСКОЛКА В ГОЛОВЕ»
Жители Ракитного рассказали о погибших 

после чудовищного удара ВСУ

ЗЛОБА ДНЯ
Ева 

МЕРКАЧЕВА,
обозреватель 

ЭЛЕКТРОННЫЕ ВЫБОРЫ: 
ПРОВЕРКА ПРОЙДЕНА

Перед выборами в Мосгордуму систему 
испытали тестовым голосованием

В Москве завершилось тестовое 
голосование, в ходе которого про-
верку перед выборами 6–8 сентя-
бря прошла платформа электрон-
ных выборов. Система, по отзывам 
штаба наблюдения, показала себя 
устойчивой. Эта операция, необхо-
димая для финального испытания 

всех соответствующих систем в их 
последних версиях, стала москов-
ской традицией. В этом году тест осо-
бенно важен: впервые голосование 
организовано по новым правилам, 
а электронные его формы стали 
приоритетными. 
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НЕВИДЯЩЕЕ 
ОКО ОНК

Российское население испытало шок от 
новости о захвате заложников в ИК №19 в 
Волгоградской области. Четверо сотрудников 
погибли от рук осужденных. Президент начал 
заседание Совбеза с обсуждения ЧП. Враг 
поднял голову там, где не ждали. 

Впрочем, постойте, почему не ждали? 
Разве очень похожий инцидент в СИЗО №1 
Ростова 16 июня не обнажил комплекс про-
блем? Но похоже, что ЧП в Ростове посчитали 
единичным случаем, ошибкой системы, но 
никак не самой системой. Иначе почему мы не 
слышали про мониторинг всех СИЗО и колоний 
на предмет возможного существования в них 
«тюремных джамаатов»? 

Конкретно в Волгоградском УФСИН по-
считали, вероятно, что проблема их точно 
не коснется. Никаких особых проверок в ИК 
№19 за два месяца, прошедших с ростовской 
трагедии, по нашим данным, не было. Так 
же, судя по всему, решили в ОНК региона: в 
последний раз они проверяли эту колонию в 
конце апреля. Не слышно было и о серьезной 
проверке этого учреждения прокуратурой. То 
есть все надзирающие структуры не стали 
делать выводов из ростовской трагедии. 

В самой ИК №19 в этом году уже были ин-
циденты. В феврале стало известно о смерти 
38-летнего осужденного за сбыт наркотиков. В 
ведомстве сообщили, что был суицид, но что 
стало тому причиной? Мужчина, как выяснили 
местные активисты, отсидел почти весь срок, 
должен был освободиться в этом году.
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Не с корабля на бал, а с самолета 
— и в руки французской полиции. Судя 
по сообщениям западных СМИ, имен-
но это произошло с миллиардером 
Павлом Дуровым. Основатель и глава 
мессенджера Telegram был арестован 

в аэропорту Ле-Бурже под Парижем 
в субботу вечером, сообщили теле-
каналы TF1 TV и BFM TV со ссылкой 
на неназванные источники.

Читайте 6-ю стр.

ТОЛЬКО ПРИЛЕТЕЛИ — СРАЗУ СЕЛИ...

Что стоит 
за задержанием 

во Франции 
Павла Дурова?

КИНОРЕЖИССЕРУ СЕРГЕЮ СОЛОВЬЕВУ 
ИСПОЛНИЛОСЬ БЫ 80 ЛЕТ
«Анну Каренину» он снимал 15 лет: заканчивались 
деньги, менялась страна, уходили актеры, 
а он надеялся и верил  

го
ве
бр
ны
шт

Спецслужбы ведут 
работы на месте 

террористического 
акта украинских 

боевиков.

24 августа ВСУ нанесли 
ракетный удар по поселку го-
родского типа Ракитное в Бел-
городской области. По данным 
СМИ, пострадали минимум 17 
человек — пять из них убиты, еще 
двенадцать ранены. Многие из 

пострадавших находятся в тяже-
лом состоянии, есть среди них 
и несовершеннолетние. Теперь 
жители поселка приходят в себя 
и думают, как жить дальше.

Читайте 2-ю стр.
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Последний полет Дурова: Баку–Париж. 
Интересно, что за 20 минут до посадки 
его самолет резко изменил курс и пошел 
на юг, а через 5 минут вернулся на курс. 
О том, что произошло на борту за это 
время, спорят сейчас конспирологи.

11 августа 2024 года. Казахстан. 
Павел Дуров с таинственной 

блондинкой, с которой он полетит 
потом в Париж. Две недели до 

задержания в аэропорту Ле-Бурже.

Дежурная бригада: Арина ШАПАРИНА, Мария УСОВА, Ирина БОБРОВА, 
Юлия ГРИШИНА , Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ШКОЛЬНИЦУ РАСТЛЕВАЛИ И ПРИЕМНЫЙ ОТЕЦ, 
И РОДНОЙ БРАТ

На домогательства со 
стороны приемного отца 
пожаловалась своей под-
руге несовершеннолет-
няя жительница Москвы. 
Мужчину задержали еще 
в октябре 2023 года, но в 
ходе расследования выяс-
нилось, что насильствен-
ные действия исходили не 
только со стороны опекуна, 
но и от ее старшего брата, 
который теперь также по-
дозревается в изнасило-
вании подростка.

Как стало известно «МК», 
еще в 2021 году 52-летняя 
женщина и ее 55-летний 
муж взяли под опеку пя-
терых несовершеннолет-
них детей, которые ранее 
жили в неблагополучной 
семье с родителями, 
употребляющими нарко-
тические препараты. По 
словам женщины, с того 
момента ее супруг сильно 
поменялся в настроении: 
он часто устраивал скан-
далы, держал всех членов 
семьи в страхе. К супруге 
же сексуальный интерес 
со стороны главы семей-
ства практически исчез. 
Мужчина работал строи-
телем по графику «сутки 
через двое», домой прихо-
дил в дурном настроении 
и любил побыть наедине. 

Мать-опекунша замечала 
и странное поведение 15-
летней приемной дочери, 
которая внезапно стала 
носить короткую одеж-
ду, иногда не подпускала 
к себе представителей 
мужского пола, однако на 
расспросы родительницы 
отвечала, что все с ней хо-
рошо, и переживать мате-
ри не о чем.

В октябре 2023 года 
юная особа рассказала 
совершеннолетней под-
руге о том, что прием-
ный папа проявляет к ней 
сексуальный интерес. По 
словам девочки, вечера-
ми, когда мать-опекунша, 
работающая продавцом-
консультантом в мага-
зине, уходила на ночную 
смену, второй родитель 
закрывался с девочкой в 
комнате и трогал ее в ин-
тимных частях тела. Муж-
чина угрожал подростку, 
что в случае, если она рас-
скажет кому-то из родных 
о его «увлечении», глава 
семейства оставит ее, а 
также ее братьев и сестру 
(им от 4 до 19 лет) без де-
нег и крова.

Шокированная подру-
га рассказала в полиции 
о жутких событиях в се-
мье юной приятельницы. 

Мужчину на следующий 
же день задержали. Сле-
дователем в отношении 
подозреваемого было воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК «Насильственные 
действия сексуального ха-
рактера». Несовершенно-
летних детей сотрудники 
опеки забрали у матери-
опекуна. 

А недавно в ходе след-
ственных действий вы-
яснилось, что помимо 
приемного отца к девоч-
ке проявлял сексуальный 
интерес и ее 18-летний 
старший брат, получаю-
щий образование юриста 
в столичном колледже. По 
словам пострадавшей, 
родственник закрывался 
с ней в своей комнате и 
трогал ее за разные части 
тела. После нескольких 
таких ночных встреч мо-
лодой человек вступил в 
интимную близость с не-
совершеннолетней, ко-
торая всячески пыталась 
препятствовать действиям 
брата. 21 августа сотруд-
ники полиции задержали 
старшего брата девочки. 
Возбуждено уголовное 
дело по статьям «Насиль-
ственные действия сексу-
ального характера» и «Из-
насилование». 

АМЕРИКАНЕЦ КАЗНИЛ РУССКУЮ НЕВЕСТУ 
ЗА ПОПЫТКУ СБЕЖАТЬ ИЗ-ПОД ВЕНЦА

Американец, устроивший 
жестокую расправу над сво-
ей русской невестой в под-
московном Одинцове, был 
задержан в Турции. В бли-
жайшее время его доставят 
на родину.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла днем 
22 августа в жилом доме на 
улице Сколковская. Пример-
но в 15.30 охране дома по-
звонили соседи и попросили 
подняться на 11-й этаж, где в 
квартире муж избивает жену. 
Выйдя из лифта, секьюрити 
увидели сидевшую на полу 

в луже крови женщину. Не-
счастная была без сознания. 
Прибывшие медики зафик-
сировали у нее два ножевых 
ранения. Одно было нанесено 
в руку, второе, оказавшееся 
смертельным, — в сердце. 
От полученных ранений она 
скончалась на месте.

Стражи порядка устано-
вили, что 32-летний граж-
данский супруг женщины 
убежал из квартиры через 
черный ход. С собой он взял 
нож — по всей видимости, 
чтобы выкинуть его по пути. 
Мужчина успел добраться 

до аэропорта и улететь в 
Турцию, где его и поймали 
по ориентировке от россий-
ской полиции. Как сообщила 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СК по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
ему заочно избрана мера 
пресечения в виде заклю-
чения под стражу.

Пара собиралась распи-
саться 8 октября. Женщина 
сообщила родственникам, 
что ее друг приехал из США 
и работает айтишником. 
Два месяца назад они по-
знакомились в Интернете. 

Иностранец сообщил, что у 
него есть квартира в столи-
це, где делается ремонт, а в 
США осталась мама. Также в 
загсе он предоставил справ-
ку, что не женат. 6 августа 
мужчина переехал из гости-
ницы в квартиру невесты. 

Накануне трагедии женщи-
на разговаривала по телефо-
ну с родственниками и сооб-
щила, что не хочет выходить 
замуж, так как ее пугает из-
лишняя навязчивость жениха. 
Также она сказала, что, узнав 
о том, что свадьбы не будет, 
мужчина стал ей угрожать. 

ФИНАНСИСТ РАСПРАВИЛСЯ С СЕМЬЕЙ ПО ПРИЧИНЕ ТЯЖЕЛОГО НЕВРОЗА?

В невменяемом состоя-
нии вытолкнул в окно жену 
и годовалого сына 39-
летний финансист на юго-
востоке Москвы утром 25 
августа. Сотрудник Цен-
тробанка страдал силь-
нейшим расстройством 
психики, а его супруга 

посещала психотера-
певта.

Как уже сообщал 
«МК», трагедия про-
изошла около 9.00 в 
двухкомнатной квар-
тире на 16-м этаже, 
где начальник отдела 
проверок Управления 
надзора и наблюдения 
Центробанка проживал 
с семьей с 2021 года. 
Следствие установило, 
что сначала он выбро-
сил из окна мальчика, 
а потом вытолкнул 36-
летнюю жену — оба по-
гибли. Далее мужчина 
забаррикадировался 
в помещении до при-

езда полицейского наря-
да. Все это время он вы-
кидывал вещи на улицу. 
Дверь вскрыли, его задер-
жали. В квартире нашли 
лекарства от психических 
недугов и записки стран-
ного содержания. Когда 

его госпитализировали, 
мужчина был неадеква-
тен, поэтому допросить 
его сразу не удалось.

Как выяснилось, в Мо-
скву финансист переехал с 
женой около 7 лет назад из 
Алтайского края. Поначалу 
он работал в барнаульском 
филиале Центробанка, за-
тем ему предложили ме-
сто в столичном офисе. 
Такое повышение мужчина 
принял, но в штыки: весь 
процесс переезда сопро-
вождался многочислен-
ными нервными срывами 
и паническими атаками, 
от которых не помогали 
лекарства. По воспоми-
наниям знакомых, он без 
причины мог лечь посреди 
комнаты, закрыть голову 
руками и начать кричать. 
Не так давно, уже в Москве, 
его выдвинули на другую 
должность. Он снова начал 
болезненно переживать 
карьерный рост — невроз 
вернулся, но в меньших 
масштабах. Финансист 
неоднократно прибегал 
к просмотру лекций по 
психологии и жизненной 
философии заграничных 
экспертов.

Близкие сообщили 
правоохранителям, что 
семьянином мужчина был 
примерным, с женой жил в 
счастливом браке послед-
ние 8 лет, а ребенка они 

ждали с нетерпением. У 
погибшей какое-то время 
наблюдались противопо-
казания к беременности, 
но пара не теряла надеж-
ды обзавестись наследни-
ком. Годовалого мальчика 
воспитывали по новейшим 
методикам, в его присут-
ствии никогда не выясняли 
отношений, не повышали 
голос и не ругались. И все 
же в апреле этого месяца 
супруга неожиданно для 
всех стала посещать пси-
хотерапевта. Причинами 
этого женщина не подели-
лась даже с родными.

Семейная драма также 
могла стать следствием 
накопившихся в семье 
проблем. Маленький сын, 
который появился на свет в 
июле 2023 года, доставлял 
немало хлопот супругам. В 
марте этого года ребенка и 
маму пришлось госпитали-
зировать в Центр детской 
хирургии доктора Рошаля 
— из-за сильных болей в 
животе. Совсем недавно, 
в июле, малыш снова за-
болел. Однако в тот раз 
обошлось без больницы: 
у ребенка была обычная 
простуда.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по г. Москве 
Юлия Иванова, в отноше-
нии мужчины возбуждено 
уголовное дело.

ЖЕЛУДОК ЮНОЙ МОСКВИЧКИ 
ПРЕВРАТИЛСЯ В КОМОК ВОЛОС 

Столичные врачи спас-
ли девочку с синдромом 
Рапунцель. В организме 
подростка скопился ком 
волос, который заполнил 
почти весь желудок.

Как узнал «МК», недавно 
в Морозовскую детскую 
больницу поступила 16-
летняя девочка с жало-
бами на боль в области 
желудка, потерю веса, 
тошноту и отрыжку. Юной 
пациентке провели обсле-
дование, которое пока-
зало, что в ее кишечном 
тракте появился трихо-
безоар. Это волосяной 
сгусток, который может 
заполнить весь желудок и 
даже вызвать внутреннее 
кровотечение. Он обра-
зовался из-за привычки 
школьницы постоянно же-
вать кончики волос.

Трихобезоар занимал 
практически весь объем 
желудка и двенадцати-
перстной кишки. Его не-
возможно было удалить 
малоинвазивным путем, 

поэтому подростку при-
шлось провести полост-
ную операцию, в резуль-
тате которой волосяной 
комок извлекли из орга-
низма.

Пациентку выписали 
из больницы на 12-й день 
после операции. Врачи 
порекомендовали роди-
телям сделать девочке 
короткую прическу и об-
ратиться за консультаци-
ей к психологу.

МАШИНА КИРКОРОВА-СТАРШЕГО НАРУШИЛА 
ПРАВИЛА БЕЗ УЧАСТИЯ ВЛАДЕЛЬЦА

Неожиданное объяс-
нение получила на днях 
история со штрафами за 
нарушения ПДД Бедроса 
Киркорова — отца попу-
лярного артиста Филип-
па Киркорова. 92-летнему 
певцу грозило 15 суток ад-
министративного ареста 
за неоплаченные штра-
фы. Но, как оказалось, 
болгарский артист стал 
заложником собственной 
сердобольности.

«МК» выяснил, что он 

отдал свой «Лексус» для 
поездок в зону СВО. Пре-
зидент Фонда ресоциа-
лизации Ольга Лукманова 
пояснила, что Киркоров-
старший занимается 
благотворительной дея-
тельностью, поэтому 
предоставил машину во 
временное пользование 
тем, кто отправляет гу-
манитарную помощь на 
новые территории. Это 
произошло четыре меся-
ца назад. Видимо, за это 

время водители «Лексуса» 
и набрали штрафов за на-
рушение ПДД.

Узнав о задолженности 
в сумме 34 тысячи рублей, 
Бедрос предложил ее 
оплатить. Однако благо-
творители выплатили всю 
сумму сами. А Киркоров-
старший добавил, что в 
ближайшее время плани-
рует передать для поез-
док на новые территории 
микроавтобус «Мерсе-
дес».

telegram:@mk_srochno
Место 
происшествия.
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Арест Павла Дурова во Франции — это, 
конечно, удар. Впрочем, его сила и разруши-
тельность последствий будут зависеть от того, 
что станет происходить дальше. Плохо только, 
что в любом случае соломка-то не подстелена 
заранее. Гром не грянет… Так же, как в случае 
с Курской областью, с очередным захватом 
заложников ваххабитами в колонии.

Как правильно заметили в Сети, основания 
для ареста Дурова юридически абсурдны на-
столько, что могут быть применены, например, 
для ареста главы Федеральной резервной 
системы США, выпускающей в обращение 
доллары. Доллары же — основное средство 
для осуществления сделок по торговле нар-
котиками и детьми для педофилов. По зако-
нодательству ЕС оператор социальной сети 
или интернет-платформы хоть ответственен 
за любой контент, который размещен на ней, 
но этот закон не предусматривает личной 
уголовной ответственности владельца сети. 
Франция же фактически назвала лично Дурова 
соучастником наркотрафика и педофильских 
преступлений. Но кого это «там» волнует, когда 
им нужен контроль, когда «там» понимают, что 
ведут против нас войну, а не военную опера-
цию, и не оглядываются при этом ни на чье 
мнение.

Если смотреть в корень, то Дуров совер-
шил против глобалистов преступление, которое 
ему не простят, — создал соцсеть без реко-
мендательных алгоритмов, соцсеть, которая 
не позволяет навязывать массам единствен-
но правильное мнение, а значит, управлять 
массами. Но на поверхности, а именно то, что 
актуально вот прямо сию секунду, — Телеграм 
это оружие Российской армии.

Понятно, что получить доступ к чатам, к 
массиву информации в «телеге», да просто 

заблокировать платформу для российских 
пользователей (а значит, и для армии) — мечта 
наших врагов. Сбудется она или нет, зависит 
от того, насколько активно будут «набутыли-
вать» Дурова и, конечно, от того, какие козы-
ри есть у него в рукаве, — мессенджером же 
активно пользуются и западные спецслужбы, 
и госуправление. А ну как Дуров подмигнет 
из-за решетки и начнется слив чувствительной 
информации?

Но, положим, сломается «телега». Как 
воевать-то будем? Тамтамы использовать? 
Или почившую бабушку «Аську» откопаем? 
Можно, конечно, попробовать комплекс раз-
ведки управления и связи «Стрелец», который 
пять лет назад нахваливало, а семь лет назад 
сообщало, что он прошел испытание Сирией, 

военное ведомство. Такой же крутой, а глав-
ное, реальный комплекс, как… Да вот как танк 
«Армата», например.

В Курской области между тем начали 
ставить бетонные укрытия от обстрелов — на 
остановках транспорта и прочих местах массо-
вого скопления людей. Сейчас начали, на этой 
неделе, а не два года назад. А еще Путин провел 
совещание, и стоило кому-то из приграничных 
губернаторов заикнуться, что отряды террито-
риальной самообороны могут быть созданы, но 
денег нет, как деньги тут же нашлись и прямо 
полки народные создаются. 

Минобороны в рамках своей компетен-
ции показывает теперь в приграничье, как, 
оказывается, можно работать. Министр Бе-
лоусов, напомню, создал Координационный 
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На беспокойном по жизни Ближнем 
Востоке стало еще более неспокойно: 
Израиль нанес превентивные удары по 
Ливану, пытаясь предотвратить мас-
штабную атаку беспилотников и ракет 
«Хезболлы». Риск большой региональ-
ной войны возрастает на фоне заявле-
ний ливанской шиитской группировки, 
что удары по израильской территории 
с использованием 320 беспилотников 
и ракет стали «первым этапом» от-
вета на убийство одного из ее высших 
командиров.

«Хезболла» объявила, что в воскресенье 
утром она нанесла удар беспилотниками и 
выпустила более 320 ракет по 11 израильским 
военным объектам в качестве «первого этапа» 
своего ответа на гибель в результате авиаудара 
в прошлом месяце одного из своих высоко-
поставленных военных лидеров, Фуада Шу-
кра. В заявлении не говорилось, когда может 
начаться второй этап акции отмщения и как 
«Хезболла» может отреагировать уже на новые 
израильские авиаудары, о которых в заявлении 
не упоминалось.

Израиль заявил, что по-прежнему ожидает 
«решительного» ответа «Хезболлы», и объявил 
чрезвычайное положение сроком на 48 часов, 
предоставив военным особые полномочия. В 
городах на севере страны завыли сирены, аэро-
порт Тель-Авива был закрыт на несколько часов, 
а входящие рейсы — перенаправлены.

В Белом доме заявили, что Джо Байден 
следит за развитием событий, добавив, что 
Израиль имеет право на самооборону, но что 

США «продолжат работать над обеспечением 
региональной стабильности».

Авиаудары и ракетный обстрел «Хезбол-
лы» и беспилотников пришлись на то время, 
когда США и их региональные союзники ведут 
переговоры с Израилем и палестинским дви-
жением ХАМАС, направленные на достижение 
соглашения о прекращении огня в секторе Газа, 
отмечает The Guardian.

Администрация Байдена надеется, что 
соглашение о прекращении огня в Газе в об-
мен на заложников ослабит напряженность в 
регионе и снизит вероятность распростране-
ния конфликта. Однако постоянные неудачи 
в достижении соглашения в Газе повышают 
вероятность региональной войны. По оценкам, 
число погибших палестинцев уже превышает 
40 тысяч человек, в то время как насилие рас-
пространяется по всему Западному берегу, 
подстрекаемое воинственными израильскими 
поселенцами, стремящимися захватить пале-
стинские земли.

Израильское информационное агентство 
Ynet со ссылкой на сообщения из Ливана со-
общило, что военно-воздушные силы нанесли 
удары по 40 целям. Медицинский источник 
сообщил The Guardian, что один человек был 
убит в результате удара израильского бес-
пилотника по автомобилю в городе Хиам на 
юге Ливана, в то время как по меньшей мере 
еще четверо получили ранения в результате 
отдельных ударов.

Рано утром в воскресенье премьер-
министр Израиля Биньямин Нетаньяху и ми-
нистр обороны Йоав Галлант находились в 
подземном оперативном центре Армии обо-
роны Израиля (ЦАХАЛ), чтобы наблюдать за 
авиаударами.

«Вскоре «Хезболла» запустит ракеты 
и, возможно, беспилотники в направлении 
израильской территории», — заявил пред-
ставитель ЦАХАЛа, контр-адмирал Даниэль 
Хагари. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МЕСТЬ 
ЗА МЕСТЬ
Риск большой войны 
вырос: Израиль нанес 
удары по Ливану и ждет 
масштабной атаки

лы» и бе
когда СШ
перегово
жением Х
соглаше
отмечае

Последствия обстрела 
северных районов Израиля 

боевиками «Хезболлы».

т работать над обеспечением Израильское информационное агентство 

Сторонники «Хезболлы» в Ливане клянутся отомстить 
за смерть своего соратника, убитого на днях израильтянами.

c 1-й стр.
В январе нынешнего года разрыв 
между выплатами был еще боль-
ше, он составлял 5,6 тысячи ру-
блей в пользу неработающих. 

Однако за шесть месяцев года начисленная 
пенсия работающим увеличилась на 4% (с 17,9 
тысячи рублей), тогда как у незанятых она прак-
тически не изменились.

То, что разрыв такой есть, понятно. Рабо-
тающим ветеранам в течение 8 лет пенсию не 
повышали, она оставалась на уровне 2016 года. 
А незанятым пенсионерам выплаты индекси-
ровались каждый год на величину инфляции. 
Вот и получилось, что в январе нынешнего года 
пенсии неработающих на 5,6 тысячи рублей 
«обогнали» выплаты у работающих. Сейчас 
этот разрыв чуть сжался — до 4,8 тыс., но все 
равно остается заметным. 

К слову, можно сказать, что неравенство 
в выплатах этих категорий граждан долго де-
батировалось в нашем обществе. Многие по-
литики и общественные деятели требовали 
вернуть работающим замороженную индекса-
цию. Однако власти упорно не усматривали в 
разнице выплат какую-то дискриминацию или 

социальную несправедливость. Ведь работаю-
щие еще получают зарплату, и у них суммарный 
ежемесячный доход все равно выше, чем у 
пенсионеров на покое. 

Но с будущего года выплаты начнут уве-
личивать на величину годовой инфляции и 
работающим. Ожидается, что минимальное 
увеличение их пенсий должно составить 1,3 
тысячи рублей.

Сократится или когда-нибудь исчезнет 
вовсе этот разрыв? Нужно иметь в виду, что 
перерасчет пенсий работающим будет про-
ходить дважды в год. С 1 февраля по уровню 
годовой инфляции. И с 1 апреля — с учетом 
повышения стоимости пенсионного балла. 

Вопрос в том, откуда берется сокращение 
разрыва на целых 17% за первое полугодие 
2024 года? У неработающих пенсионеров до-
бавок, кроме индексации, нет и быть не может. 
Но и у работающих им неоткуда взяться: индек-
сация для них еще не началась! Спрашиваем 
профессора Финансового университета при 
Правительстве РФ Александра Сафонова. 

— Основная причина в том, что работаю-
щие пенсионеры научились обходить запреты 
на индексацию выплат, — считает он. — Они 
временно увольняются с работы, им за месяц-
два полностью пересчитывается пенсия за весь 
период ее заморозки. После чего граждане 
снова трудоустраиваются. Вот причина, благо-
даря которой пенсии у работающих в среднем 
с начала года подросли на 4%.

— Разрыв в выплатах между эти-
ми двумя группами пенсионеров будет 
оставаться и дальше или продолжит 
сокращаться?

— Разница в выплатах, конечно, останется, 
но потихоньку будет нивелироваться. Так как 
те, которые будут уходить с рынка труда по 
возрасту, будут сокращать увеличение выплат 
за счет дополнительного стажа и пенсионных 
баллов. 

— Давайте еще раз уточним про индек-
сацию пенсий работающим с 2025 года. 
Если, допустим, сегодня работающий ве-
теран получает пенсию 20 тысяч рублей, 

то она будет проиндексирована от этой 
суммы? 

— Нет, индексация будет проводиться от 
«виртуальной» пенсии, которая была бы у него, 
если бы он не работал и ему индексировали 
выплаты. Скажем, виртуальная пенсия состав-
ляет уже не 20 тысяч, как реальная, а 30 тысяч 
рублей. Вот от нее и будут увеличивать пенсию 
на размер инфляции. Но прибавлять ее будут 
не к 30 тысячам, а к сегодняшним 20 тысячам 
рублей, которые он получает.

— Наверное, пенсия у работающих 
после индексации очень скоро догонит и 
перегонит пенсии неработающим?

— Разница в пользу неработающих все 
равно останется. Хотя нельзя исключать, что 
в определенный период времени их пенсии 
сравняются и у работающих они могут даже 
оказаться выше.

— За счет чего?
— Им небольшие суммы будут добавляться 

за стаж благодаря накопленным в ходе про-
должающейся трудовой деятельности пен-
сионным баллам.

Владимир ЧУПРИН.

ПЕНСИИ ПРОВЕРИЛИ НА РАЗРЫВ

c 1-й стр.
Одним из мест, по которому уда-
рили ВСУ, стала дорога рядом с 
магазином и частным домом. В 
Telegram-каналах Белгородской 

области появились видео, на которых видны 
последствия удара — стены дома посечены 
многочисленными осколками, а стоящий во 
дворе старенький автомобиль «Жигули» ли-
шился стекол. К сожалению, воздушную атаку 
боевиков ВСУ пожилая хозяйка дома не пере-
жила. По словам жителя дома, женщина вы-
шла на террасу, чтобы закрыть дверь, и имен-
но в этот момент произошел взрыв.  

«В 6.30 на месте уже были все службы: 
военная, и администрация, и ветеринарная 
служба. У них была хорошая собака, она по-
гибла. Ветеринары сказали, что спасти ее не 
получится, придется усыплять», — рассказал 
журналистам местный житель.

«Был первый прилет, удар — и пламя, — 
поделилась со СМИ сестра погибшей. — Она 
вышла закрыть дверь, и тут произошел второй 
прилет. Только она взялась за дверь, как ее 
ударило. У нее в голове было три осколка. 
Муж вышел в ванную, хотел сказать, что в 
доме выбило свет. Пошел и споткнулся об нее. 
Позвонил сестре, она — не. Мы все приехали 
ночью. Погибших потом забрали. Там лежал 
молодой парень, его накрыли, а также муж-
чина. Не дай бог такого никому». 

«Ударило со всех сторон, очень громко, 

— рассказал «Московскому комсомольцу» 
местный житель Александр. — Поселок в это 
время спал, поэтому прилеты стали шоком. 

У людей стекла выбило, заборы повредило, 
машины насквозь прошило. У кого-то кре-
диты, долги, а им теперь дополнительные 
проблемы. У многих из-за этого еще и скотина 
пострадала». 

Губернатор региона Вячеслав Гладков 
отметил, что среди тяжелораненых есть 16-
летняя девочка. После операции ребенок 
находится в реанимации детской област-
ной больницы. Сейчас проезжая часть, по 
которой пришелся удар, огорожена. На ней 
видны воронки от осколков. Кроме того, в 
поселке повреждены десять частных домов, 
два коммерческих и четыре гражданских 
автомобиля. 

У жителя Ракитного Виталия Карпинского 
во время этого обстрела погиб родственник. 
«Брат погиб, и племянник находится в боль-
нице, — рассказал мужчина журналистам. 
— Я приехал, когда брат уже лежал убитым. 
Посекло машины, повыбивало окна». 

Теперь люди признаются, что в Ракитном 
катастрофически не хватает укрытий, где 
можно было бы спрятаться во время воз-
душной тревоги. 

«Было бы укрытие, может, и меньше лю-
дей пострадало бы. Когда я задавала вопрос, 

почему у нас в Ракитном нет укрытий, мне 
ответили, что обстановка позволяет. Сейчас 
обстановка по всей области вынуждает их 
размещать. При сигнале «ракетная опасность» 
люди спрятались бы», — посетовала в соци-
альных сетях местная жительница Лариса. 

Еще одна проблема — ходить в школы 
детям явно небезопасно, но не у всех есть 
возможности и техника учиться удаленно. 

«Школы не обклеили защитной пленкой, 
как детей в школу отправлять?» — задается 
вопросом другой местный житель. После уда-
ра украинских националистов Следственный 
комитет возбудил уголовное дело по статье 
«Террористический акт». Сейчас силовые 
структуры устанавливают детали произо-
шедшего и всех лиц, причастных к теракту. 
Местные жители, впрочем, считают, что глав-
ный ответ Украина должна получить от армии 
России — на поле боя. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

«ТРИ ОСКОЛКА В ГОЛОВЕ»

рассказал «Московскому комсомольцу»

Стены частных домов местных 
жителей посекло осколками 
вражеских снарядов.

Этот факт подтверж-
ден исследовательской 
группой геронтологии. 
Женщина родилась 23 мая 
1908 года, сейчас проживает 
в доме престарелых в городе 
Асия в японской префектуре 
Хёго. Томико больше всего 
любит бананы и кисломолоч-
ный напиток «Кальпис».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

живет самый 
старый человек 

в мире — японка 
Томико Итоока

116 лет
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На 72-м году жизни умер 
один из самых известных 
и любимых телезрителя-
ми участников «Что? Где? 
Когда?» Александр Бялко. 
Прощание с журналистом, 
литератором и просто очень 
умным человеком состоится 
во вторник, 27 августа. Зна-
ток не дожил до дня рожде-
ния, 28 августа, четыре дня. 
Александр Бялко родился в 
1952 году. По образованию — 
физик-ядерщик. Преподавал 
в Московском инженерно-
физическом институте 
(МИФИ), работал замдирек-
тора компании «Бренер», 
а впоследствии — замди-
ректора опытного химико-
металлургического завода 

в Подольске. С 2008-го по 
2009 год занимал пост декана 
Академии труда и социальных 
отношений. Вел программу 
на радиостанции «Культура», 
знал восемь языков. В клуб 
«Что? Где? Когда?» пришел в 
1979 году. Покинул его в 2010 
году из-за развода с первой 
женой Еленой: коллектив 
программы и лично ее дирек-
тор Наталья Стеценко, подру-
га Елены, не смогли простить 
предательства, и Александра 
Бялко фактически вынуди-
ли покинуть клуб. Вторая 
супруга, Агата, была моложе 
знатока на 36 лет. Она по-
знакомилась с Александром 
на интеллектуальном шоу 
«Деловая девушка Москвы», 

где Бялко был в составе 
жюри. Однако счастье было 
недолгим: женщина умерла в 
2022 году. У Бялко осталось 
двое детей от первого брака, 
Мария и Дмитрий.

Лемуры, медве-
ди, трубкозубы 
и совы встали 
на весы в зоо-
парке Уипснейд 
в ежегодный 
день взвешива-
ния. Измерения 
важны, с одной 
стороны, для 
отслеживания 
здоровья обита-
телей питомника, 
а с другой — для 
сравнения с их 
собратьями, жи-
вущими в дикой 
природе.

Соотечественники 36 и 
38 лет из Владивостока 
погибли прямо в вилле, 
которую снимали в пред-
горье пхукетского района 
Карон, а вместе с ними 
еще 6 тайцев и малайзий-
цев из обслуги и соседей. 
На Пхукете продолжаются 
ливни, и угроза новых ополз-
ней сохраняется: губернатор 
острова с пятницы объявил 
режим ЧС, дороги на Карон 
перекрыты, спасатели рас-
чищают завалы (в районе 
пострадали десятки зданий, 

в том числе жилые комплек-
сы вблизи гор, но жертв 
больше нет, только раненые, 
их развозят по больницам). 
В генконсульстве РФ орга-
низуют вылет к погибшим их 
родственников с последую-
щей репатриацией их тел на 
родину. А местные власти 
сообщают, что оползневые 
разрушения перекинулись и 
на соседний туристический 
район Ката, и, если гости 
острова не покинут поселки 
в предгорье, следующими 
жертвами могут стать они. 

За первое полугодие 
2024-го россияне потра-
тили рекордную сумму на 
контрацепцию. О том, что 
за 6 месяцев текущего года 
наши сограждане потратили, 
а аптеки заработали 19,3 
миллиарда рублей на сред-
ствах контрацепции, сооб-
щают аналитики DSM Group 
с ремаркой, что прежде 
такого никогда не было (в 

прошлом году было потраче-
но 16,7 миллиарда рублей). 
Отечественная «фарма» в 
лице своих менеджеров по 
развитию связывает тенден-
цию с «ситуацией в стране, 
заставляющей откладывать 
рождение детей». Медики 
считают, что это результат 
«секс-просвета на местах»: в 
медучреждениях теперь рас-
сказывают о преимуществах 

и безопасности приема пе-
роральных контрацептивов 
(таблеток). А вот опрошен-
ные россиянки, мечтающие 
о первом, втором и так 
далее ребенке, но не заво-
дящие его, отвечают неза-
тейливо: все, что связано с 
материнством и детством, 
дорожает с каждым днем 
так, что «никакой материн-
ский капитал не спасет». 

УМЕР ЗНАТОК «ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» АЛЕКСАНДР БЯЛКО

НА ПХУКЕТЕ ОПОЛЗНЕМ СНЕСЛО ВИЛЛУ ВМЕСТЕ С РОССИЯНАМИ

ГРАЖДАНЕ СЧИТАЮТ, ЧТО ДЕТИ ДОРОЖАЮТ С КАЖДЫМ ДНЕМ

Самой татуированной женщиной в мире стала 36-летняя ветеран армии 
Эстеранс Фуэрзина из Коннектикута. Большое впечатление производит раз-

двоенный язык дамы — почти как у змеи. 89 модификаций на теле американки побили 
десятилетний рекорд ее землячки — сорок татуировок.

Нет, это не испещренный морщинами подбородок. Это — язык жительницы 
Техаса (США) Бриттани Лакайо, попавший в Книгу рекордов Гиннесса как са-

мый широкий в мире. Параметр мышечного органа дамы, которая, кстати, работает ад-
вокатом, — 7,9 сантиметра: больше, чем диаметр хоккейной шайбы. Став рекордсмен-
кой, американка, хочет она того или нет, вынуждена показывать свою особенность 
любопытным коллегам. Что ж, хорошее владение языком (в прямом и переносном смыс-
ле) — дело похвальное.

В АНГЛИИ СОСТОЯЛСЯ ДЕНЬ ВЗВЕШИВАНИЯ
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 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

«ТЕЛЕГА» ВОЙНЫ

совет и назначил лично ответственных за 
направления. На неделе был один из отчетов: 
в оперативную группу Координационного 
совета поступило 39 вопросов, связанных 
с обеспечением группировки прикрытия го-
сграницы. Что в итоге: в Курскую область 
поставлены запрошенные квадрокоптеры, 
противодронные ружья, средства РЭБ, ква-
дроциклы; Белгородская область запросила 
квадрокоптеры, квадроциклы, приборы и 
прицелы ночного видения, а также теплови-
зоры, шесть запросов из восьми решены; от 
оперативного штаба Брянской области посту-
пило восемь вопросов в части материально-
технического обеспечения, все решены; под 
контролем оперативной группы выполняется 
11 поручений министра обороны, сроки со-
блюдаются. Дай-то бог…

Но вот за пределами компетенции…
Паром с 30 цистернами топлива, пора-

женный украинской ракетой «Нептун», затонул 
в акватории порта «Кавказ».

А из ливерпульской гавани всегда по чет-
вергам... Тьфу ты, в одесской гавани спокойно 
ходят суда. С Украины с зерном, обратно с 
оружием.

Ну давайте в миллионный раз спросим: 
почему так? Ведь средства поражения у наших 
военных есть. Для любой цели на территории 
Украины. Я тысячу раз извиняюсь за исполь-
зование этого термина, но киевскому центру 
принятия решений уже тысячу раз можно было 
громко, на гиперзвуке, и ярко объяснить, какие 
решения лучше все же не принимать.

Еще в российской колонии два узбека и 
два таджика захватили заложников, поубивали 
людей. Мстили за террористов, устроивших 
бойню в «Крокусе». И совершенно очевидно, 
что экстремистское течение ислама они начали 
исповедовать уже на зоне, там же присягнув на 
верность международной террористической 
организации. Про все эти «тюремные джамаа-
ты» уже не первый год говорят. Тот же Владлен 
Татарский про это много писал. Но опять же 
— будет тут какой-то бывший урка уважаемым 
людям указывать… За этот год это уже второй 
случай «выступления» на зоне радикальных 
исламистов. Гремит уже гром или как?

Артиллеристы морской 
пехоты Каспийской флотилии 
впервые провели учение 
с использованием комплекса 
«Стрелец». 2017 год.
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В ближайшее время может начаться 
формирование неформального валютно-
го союза стран BRICS (по крайней мере в 
треугольнике Россия–Индия–Китай). 1 сен-
тября вступит в силу закон, разрешающий 
открытие в России филиалов иностранных 
банков. В ноябре будет законодательно 
разрешен майнинг криптовалют, которые 
уже в декабре, как заявила председатель 
Банка России Эльвира Набиуллина, внедрят 
в экспортно-импортные операции.

Индия и Россия обсуждают введение 
базового обменного курса «индийская ру-
пия — рубль» для преодоления торговых 
барьеров в долларах. Между Россией и 
Китаем готовятся, по сообщению Reuters, 
крупные бартерные сделки.

И этим перечень финансовых ин-
струментов, необходимых для обхода 
западных экономических санкций, не 
исчерпывается.

Напомним основные вехи финансовой 
санкционной войны против России.

В марте 2014 года были введены пер-
вые финансовые ограничения, которые 
способствовали падению рубля к доллару 
в декабре того года.

В феврале-марте 2022 года Управле-
ние по контролю за иностранными активами 
(OFAC) минфина США, реализуя указы пре-
зидента Джо Байдена, запретило любые 
транзакции с Банком и Минфином России, 
а также с Фондом национального благосо-
стояния. Вскоре к американским санкциям 
присоединились ЕС и G7. В результате были 
заморожены российские международные 
(золотовалютные) резервы на сумму при-
мерно в $300 млрд. Частные западные бан-
ки резко сократили расчеты с российской 
стороной в долларах и евро. 

Кроме того, в 2022–2023 годах 10 круп-
нейших российских банков (77% от всех 
активов) были отключены от глобальной 
платежной системы. Еще 7 ограничены в 
пользовании. ЦБ РФ пришлось запретить в 
целях безопасности все внутрироссийские 
переводы через SWIFT.

Впрочем, все финансовые санкции пе-
речислить трудно. Счет идет на тысячи.

Однако первую волну этих рестрикций 
удалось отбить благодаря как противодей-
ствию российского ЦБ и правительства, 
так и поддержке Глобального Юга. Банк 
России еще в 2014 году стал разрабатывать 
Национальную платежную систему «Мир», 
а также собственную Систему передачи 
финансовых сообщений.

Экспортные потоки были в кратчайшие 
сроки переориентированы на Восток и Юг. 
Высокотехнологичные изделия стали по-
лучать по каналам параллельного импорта, 
который в основном шел через Китай, Тур-
цию и страны ЕАЭС. Например, по данным 
финской таможни, в 2023 году экспорт из 
этой страны в Киргизию увеличился в три 
раза по сравнению с предыдущим годом.

И главное: товарооборот с дружествен-
ными странами был переведен на нацио-
нальные валюты. По данным российского 
правительства, к 1 августа этого года более 
95% взаиморасчетов с Китаем проводится 
в юанях и рублях.

В целом же, по оценке ЦБ, на 1 янва-
ря 2024 года общая доля рубля в россий-
ском экспорте дошла до 39%. Это на 11,2% 
больше, чем годом ранее, и на 24% выше, 
чем пять лет назад. Доля доллара и евро 
сократилась более чем вдвое, составив 
31,5%. В 2021 году они занимали 84,6% 
рынка. Оставшиеся 29,4% в расчетах за 
экспорт занимают валюты дружественных 
стран. Рост только за один 2023 год — в 
3,4 раза.

Естественно, это вызвало бурное недо-
вольство на Западе. В особенности после 
того, как Евростат отметил резкий рост 
потребления ввозных высокотехнологичных 
товаров во всех странах Центральной Азии. 
В ответ Еврокомиссия в апреле 2023 года 
отправила в этот регион спецпосланника 
по санкциям Дэвида О’Салливана. Еврочи-
новник потребовал соблюдать евросанкции 
в полном объеме (интересно, по каким это 
правилам независимые страны обязаны 
вводить чужие санкции, не верифицирован-
ные Совбезом ООН?). Правительства этих 
стран клялись в лояльности санкционной 
политике как ЕС, так и США. Но параллель-
ный импорт и взаиморасчеты по большому 
счету тогда ограничивать не стали. При-
шлось О’Салливану вновь посетить Казах-
стан в ноябре прошлого года.

Но главный удар нанесли США. 22 
декабря 2023 года Джо Байден подписал 
указ о введении вторичных акций против 
компаний и банков из любых третьих стран, 
помогающих России обходить западные 
ограничения и продолжающих обслужи-
вать российский импорт в интересах ВПК, 

включая товары двойного назначения. 12 
июня 2024 года OFAC расширил список за-
прещенных товаров. В него включили прак-
тически всю промышленную продукцию. 
К тому же блокирующие санкции минфин 
США объявил Мосбирже, Национальному 
клиринговому центру и Национальному 
расчетному депозитарию.

Вдохновленные американским пре-
зидентом авторы Bloomberg тут же стали 
уверять, что «финансовые санкции против 
России работают». В июне 2024 года, по 
данным этого агентства, стоимость за-
имствований в юанях в России выросла 
на 5,5%. Тем самым Bloomberg пытается 
доказать, что если «торговые ограничения 
еще можно обойти, то финансовые санкции 
— или их угроза — могут оказывать прямое, 
значительное и постоянное воздействие на 
доступ экономики к внешнему финансиро-
ванию». В том числе в юанях.

Однако о резко ухудшившейся ситуа-
ции в сфере взаиморасчетов, особенно с 
Китаем, предупреждает и большинство 
российских экспортеров и импортеров. 
Даже называется опасная цифра — 98% 
региональных китайских банков вслед за 
практически всеми крупными перестали об-
служивать российских клиентов. В резуль-
тате рост двусторонней торговли почти что 
обнулился. Если в 2023 году товарооборот 
вырос на 23%, то за первые шесть месяцев 
этого года — всего на 1,8% (в пределах 
статистической погрешности).

Проблему в ходе визита в Москву 21 
августа премьера Госсовега КНР Ли Цяна 
признал и глава РФПИ Кирилл Дмитриев. 
Правда, многие участники процесса все же 
полагают, что краски несколько сгустили. 
Оплатить поставки из Китая можно и други-
ми путями: через филиал крупного россий-
ского госбанка, открытый в Шанхае в 2008 
году, через местных платежных агентов 
(правда, это удорожает сделку минимум на 
7–8%). Есть и тщательно скрываемый обеи-
ми сторонами от американского минфина 
крупный китайский банк, продолжающий 
проводить взаиморасчеты. 

Наконец, как считает видный россий-
ский госбанкир Андрей Костин, проблема 
с использованием рупий, которых в про-
шлом году в индийских банках накопилось 
на сумму в $40 млрд, также решается, в 
том числе за счет увеличения экспорта в 
Россию.

Но необходима новая система проти-
водействия американским финансовым 
санкциям.

Из-за опасений обнаружения механиз-
мов обхода барьеров американским мин-
фином обновленную систему полностью 
раскрывать не будут. Но ряд ее элементов 
уже известен.

Это уже обозначенные выше шаги, 
направленные на внедрение российско-
китайского бартера и российско-индийского 
клиринга. Последний может послужить ба-
зой для клирингового расчетного центра в 
рамках всего БРИКС. Это также масштабное 
внедрение криптовалют.

Но особо необходимо отметить неожи-
данное разрешение российских властей на 
открытие, начиная с 1 сентября, филиалов 
иностранных банков. Законопроект был 
принят в рекордные сроки. В Госдуму он 
поступил 19 июля, а уже 31 июля прошел 
третье чтение. 

Между тем до последнего времени 
банковские филиалы были категорически 
запрещены. Из-за этой позиции США более 
10 лет препятствовали присоединению 
России к ВТО. Разрешены были только 
представительства и «дочерние» структу-
ры, полностью помещенные в российскую 
юрисдикцию. Впрочем, большинство ино-
странных «дочек» после 24 февраля 2022 
года покинули российский рынок.

Филиалы иностранных банков опасны 
прежде всего расширенными возможностя-
ми по вывозу капитала. Чтобы это пресечь, 
зарубежный банк может открыть только 
один филиал с гарантийным депозитом 
минимум в 1 млрд руб. Половина персонала 
— российские граждане. В руководстве — 
представитель ЦБ. Операции с физлицами 
запрещены.

Но, как говорится, Париж стоит мессы. 
Филиалы банков из дружественных стран 
смогут полностью закрыть от американ-
ского минфина взаиморасчеты в нацио-
нальных валютах. Претенденты на столь 
рискованную работу пока не названы. Есть 
опасность опережающих вторичных ре-
стрикций. Но, по-видимому, Вашингтону 
придется все взвесить, перед тем как под-
вергнуть вторичным санкциям банки из Ин-
дии, Индонезии, ОАЭ и Катара. Эти страны 
США давно пытаются противопоставить не 
только России, но и Китаю.
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НЕ ПРОПУСТИ!

ОТДЫХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ТРАНСПОРТ Константин СМИРНОВ,

экономический обозреватель

АНТИАМЕРИКАНСКИЙ ВАЛЮТНЫЙ СОЮЗ
Россия предлагает новые инструменты обхода западных 
финансовых санкций

По мере того, как «поголовье» элек-
тромобилей в Москве нарастает, 
власти начинают озадачиваться ре-
гулированием их парковки. Послед-
няя введенная мера — нормативы об 
обязательной квоте для «электричек» 
на паркингах — пока еще выглядит 
как поощрение. Но эксперты и даже 
некоторые чиновники прозрачно 
намекают: не за горами закрытие 
главных бонусов, делающих вла-
дение электромобилем выгодным. 
Нулевой налог, бесплатная зарядка 
и парковка в Москве для них должны 
закончиться.

Новые правила размещения зарядной 
инфраструктуры для электромобилей в 
Москве введены летом этого года и обяза-
тельны для исполнения при строительстве 
и реконструкции парковочных объектов. 5% 
парковочных мест должны быть оборудованы 
зарядными станциями уже сейчас, а кабели 
для будущих зарядок необходимо подвести 
к 25–100% (в зависимости от типа и располо-
жения парковки) мест. 

Напомним, что парковка автомобилей 
с двигателями внутреннего сгорания на 
«электрифицированных» местах запреще-
на: по принятым в Москве стандартам около 
таких мест стоит знак запрета остановки с 
табличкой «кроме электромобилей». Иными 
словами, после благоустройства любой пар-
ковочной зоны «неэлектрифицированные» 
автомобили лишаются сразу 5% машиномест 
(неважно, есть ли у владельцев машин с ДВС 
резидентные разрешения). А в перспективе 
такие правила дают возможность вообще за-
прещать парковку бензиновому и дизельному 
транспорту.

Та к  ч т о  а в т о м о б и л и с т о в -
традиционалистов новость никак не может 
порадовать. Но с горчинкой она оказывается и 
для владельцев «электричек»: одновременно 
с развитием сети электрозарядных станций 
(ЭЗС) в Москве озадачились, как повысить 

оборачиваемость электромобилей у этих 
зарядочных мест. Причем в Дептрансе уже 
заявили о том, что в обозримом будущем 
город откажется от одной из главных «при-
манок», пересаживающих москвичей с ДВС 
на электромобили: бесплатной зарядки на 
городских станциях «Энергия Москвы». 

«Для нас проблемным является вопрос, 
как повысить оборачиваемость возле за-
рядной станции, — в ближайшее время рас-
скажем о решении, — отметила Виктория 
Еремина, курирующая «Энергию Москвы» в 
департаменте. — И бесплатная зарядка для 
городских ЭЗС не может длиться вечно, к 

сожалению. Поэтому надеемся, что тоже как 
можно раньше введем тариф».

Для многих владельцев электромобилей 
(напомним, еще недавно подержанная япон-
ская «электричка» стоила меньше миллиона 
рублей — так что речь не только о богатых 
людях) возможность заряжать их на город-
ских станциях стала решающим аргументом, 
так как делает пользование электромобилем 
в моменте почти бесплатным. Сейчас таких 
станций в городе почти 240, а в 2025 году пла-
нируется довести их число до 1500, заявили 
представители московского транспорта на 
недавнем форуме МЕФТ. 

Главный вопрос — когда именно ждать 
отмены главной «плюшки» для электромоби-
листов в Москве. Пороговое значение обо-
значил замглавы транспортного ведомства 
города Алексей Митяев. «Когда достигается 
цифра 5% электрического транспорта, идет 
самостоятельный активный рост. Задача 
города и страны — максимально поддер-
живая, довести эту долю до 5%», — отметил 
чиновник.

По прогнозам транспортников, на 4 с не-
большим миллиона автомобилей в Москве в 
2025 году придется уже 63,7 тысячи электро-
мобилей — это около полутора процентов. Но 
темпы роста ожидаются достаточно резкие: 
в 2027 году в Москве ожидается 125,4 тысячи 
легковых «электричек», а к 2030 году — около 
315 тысяч, или 6,8% от общего «поголовья». 
А значит, примерно к этому времени необхо-
димость в стимуляции исчезнет. 

Платная зарядка электромобиля сейчас 
стоит чуть меньше 20 рублей за киловатт-час. 
Да, цена километра пробега и с платной за-
рядкой все еще ниже, чем у большинства ав-
томобилей с ДВС. Но для электромобилистов 
перемены все равно не сулят ничего хороше-
го. Тем более что среди мер поддержки — еще 
и нулевой транспортный налог, и бесплатная 
парковка на всех улицах Москвы. Возможно, 
этим мерам тоже осталось недолго. 

Антон РАЗМАХНИН.

Нулевой налог и бесплатная зарядка для экологически чистых 
машин могут закончиться

ЭЛЕКТРОМОБИЛИ БЕЗ БОНУСОВ

Что ни сентябрь на горизонте, то всплы-
вает школьная форма и необходимость ее 
ввести. На днях известный своими стили-
стическими откровениями депутат Милонов 
прилюдно ностальгировал — грезил по форме 
то ли «имперской России», то ли СССР.

Главное, по мысли народного избранника, 
— таковая форма способствует «мужествен-
ности, доблести и отваге» у мальчиков, «со-
страданию, благородству и сердечности» у 
девочек. Содержит «стремление к единообра-
зию учеников». И, мол, большинство родите-
лей — «за» форменную ностальгию.

Поздравляю, гражданин, соврамши! Сра-
зу после этого заявления было проведено 
социологическое исследование. Из которого 
следует, что только 22% родителей действи-
тельно хотят, чтобы ребенок носил в школе 
«одежду в стиле императорской России и 
СССР».

А вот 65% из 1600 опрошенных выступили 
за современность. Дескать, если и вводить 
школьную форму, то она «должна разраба-
тываться с учетом текущих тенденций». За 
форму в школе чаще высказываются мужчины, 
а против — женщины-мамы, их 71%.

Почему так получилось? Да потому, что 
многие еще помнят гадкую коричневую полу-
шерсть времен СССР. Которая одновременно 
кололась, топорщилась и мялась, а на форму 
девочек еще надо было пришивать воротнич-
ки. С введением «синей формы» с жилетом 
в удобстве и качестве мало что поменялось. 
Спросите у бабушки — она точно помнит, как, 
придя с работы, после очереди в магазине 
и приготовления ужина, ей еще надо было 
постирать школьную форму. Или погладить, 
или локти залатать.

А мамы помоложе точно знают, что у ребен-
ка уже есть форма: майка или худи-оверсайз 
и штаны. Такой одежды много, ее можно за-
кинуть в бак и постирать потом. Все, за чем 
нужно следить, — чтобы «униформа» была 
чистой, без больших надписей и картинок с 
черепами.

В противовес здравому смыслу свидетели 
«кашемировой формы» грезят и о царской 
России. Для кого-то в Думе эта ахиллесова 
пята в голове вызвана, возможно, дурманом 
великодержавности. Однако следует вспом-
нить, что в Российской империи единой госу-
дарственной формы не существовало. Много-
численные гимназисты и реалисты — студенты 
реальных училищ — носили те же фуражки, 
штаны и блузы под ремень, что можно ви-
деть и на советских фото 1930–1940-х годов. 
Ничего особенно мужественного, особенно 

если мальчишка лопоухий. Девочки ходили в 
платьях и фартуках.

Сапоги с портупеями — элементы формен-
ной одежды пажеских корпусов для высшей 
аристократии. И то в придворном варианте, там 
еще шпага полагалась и каска-кейзерка иногда. 
Просто для учебы — фуражка, ботинки, сюртук; 
так же — у военных и лицеистов. Когда для 
девушек «из общества» организовались Бес-
тужевские курсы, которые не школа, конечно, а 
аналог вуза, то там первым делом избавились 
от фартука. Темная блуза, юбка в талию — такой 
была одежда для учебы. И даже появились 
карикатуры, высмеивающие пелерины-рюши. 
Было это без малого 150 лет назад.

В нынешнем веке при помощи искусствен-
ного интеллекта сгенерировали картинку того, 
как могла бы выглядеть форма «а-ля импе-
рия». Белый китель у мальчиков с шевронами-

позументами, орлами и триколорами. Похожий 
наряд у девочек: поверх платья — вышитый 
передник. 

Картинка напомнила фильм про аль-
тернативную реальность без революции в 
России, снятый по мотивам Фандорина. А с 
революцией, наверное, только в Ломоносов-
ской школе или в лицее ВШЭ такое носить. В 
простой школе в Бирюлеве будет пролетар-
ская блуза. Это к вопросу «недемонстрации 
достатка» в школе при внедрении формы, а 
также «единообразии».

Впрочем, латентных аристократов среди 
нас немного. И фильмы такие снимают, чтобы 
подивиться и забыть. Забота депутатов — 
потрафить определенной части электората. 
Возрастной в данном случае, с мечтами, об-
ращенными в прошлое.

Но большинство родителей школьников 
живет сегодня, по «как раньше» не носталь-
гируя. Не хотят современные люди видеть 
своих детей единообразными, как китайские 
болванчики. Облаченными в советский фартук 
и царскую портупею.

РЕПЛИКА
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент отдела семьи

ФОРМА РЕАЛЬНОСТИ

Так выглядели дореволюционные 
гимназисты. Кадр из фильма 
«Волны Черного моря».

Форму советских школьников 1970–1980-х годов помнят 
многие. Кадр из фильма «Приключения Электроника».

Финишная пятидневка лета — ис-
пытание на прочность для тех, кому 
нужно домой с курорта к 1 сентября, 
даже если у них есть обратные биле-
ты. Туристы поделились, как «кошма-
рят» их на прощание отечественные 
курорты. 

Последняя декада августа из года в год 
— напряженное время для тех, кто желает 
вернуться домой с курорта до начала учебного 
года. Но в этот раз, если верить туристам, 
она превзошла по коварству сама себя. Вы-
леты из единственного работающего южного 
аэропорта в Адлере задерживаются из-за 
погодных условий: на главном курорте страны 
действует штормовое предупреждение по по-
воду ливней с грозой, градом и шквалистого 
ветра. Из-за порывов ветра с субботы более 20 
лайнеров не смогли выполнить маршрут, уйдя 
на запасные аэродромы в Минводы, Грозный, 
Ставрополь, Владикавказ и Элисту. Среди 
них и самолеты, возвращающие россиян с 
отдыха в турецкой Анталии. По сообщению 
пассажиров, «ставки» на задержку бортов на 
Москву только повышаются: те, которые сидят 
в аэропорту уже более 9 часов, посмеиваются 
над «новобранцами», сидящими «всего» 6-й 
час, хотя, как и они, понятия не имеют, когда 
в итоге окажутся дома. 

— В прошлом году мы летели отсю-
да же, этой же авиакомпанией, примерно 
в тех же числах, — делится москвичка Ма-
рия, возвращающаяся из отпуска с дочкой-
третьеклашкой. — Сидели в аэропорту 12 
часов, а в этот раз пока сидим всего пять. 
Хотя прогноз неутешительный. Знакомые из-
деваются: мол, мыши плакали, но продолжали 
есть кактус — про то, что я снова наступила 
на те же грабли с вылетом в последние авгу-
стовские дни. Но что мне делать, если у меня 
отпуск по графику только на конец августа, 
поменяться можно только на ноябрь, билетов 
на поезд нет, а дочке надо в школу? 

Авиакомпании утешают своих клиентов 
тем, что сразу вылетят, «как только  уста-
новятся более благоприятные условия». А 
синоптики обещают Сочинскому району слож-
ную метеообстановку до понедельника. В 
Большом Сочи закрыты все пляжи, ожидается 
очередное усиление ветра, гостям курорта 
настоятельно рекомендуют не подходить к 
морю и не подниматься в горы, а еще лучше 
вовсе оставаться по номерам и комнатам. 
Счастливчикам, ухватившим заранее билеты 
на поезд, не легче. 

— У нас билеты на поезд Анапа–Москва, 
тот самый, на который прямых обратных би-
летов на Москву нет с начала июня, а сейчас 

уже нет и пересадочных, хотя это сплошное 
мучение, а еще и по неадекватной цене, — 
рассказывает Ольга, отдыхающая в Лоо с 
мужем и сыном 8 лет. — Мы хотели отдохнуть 
именно в Сочинском районе, а в последние 
перед отъездом дни проехать вдоль побе-
режья на арендованной машине и сесть на 
поезд в Анапе. Но вчера сын чем-то то ли 
отравился, то ли заразу подцепил, но у него 
жар, диарея, рвота. В таком виде только на 
реанимобиле путешествовать. А билеты на по-
езд у нас невозвратные, и с рук их не продашь, 
как раньше, хотя желающих вагон, в самом 
прямом смысле. Муж вычитал на сайте, что 
если получить справку от врача, что ребенок 
болен, и успеть написать заявление на возврат 
за 8 часов до отправления поезда, то деньги 
могут и вернуть. Но возвращают их не сразу, 
а билеты на самолет взамен надо покупать 
сейчас, нам 2 сентября в школу и на работу. 
Да и не вылетают они сейчас из-за погоды, 
даже если вдруг удастся выцепить билет. 

Ольга добавляет, что муж озарился идеей 
вместо арендной машины ехать до Анапы на 

карете «скорой помощи» в сопровождении 
медиков. Разумеется, не на той, которая на 
дежурстве, а по частной договоренности с 
выходным экипажем медиков.

— Я очень надеюсь, что у него денег не 
хватит, все же это 240 км, — вздыхает Ольга. 
— Я боюсь везти Даньку в таком состоянии 
куда-либо даже на «скорой». А как вернуться 
домой, смогу здраво думать только когда 
сынок поправится. 

В ответ на вал жалоб сочинские власти 
признали тот факт, что этим летом побили все 
рекорды по инфицированию гостей курорта 
кишечной инфекцией, большинство заболев-
ших — семьи туристов (65% всех заболевших 
— гости Сочи, из них 90% дети), и именно 
маленькие туристы переносят заболевание 
тяжелее всего. В последней декаде августа 
число обращений за медпомощью в связи 
с «симптомами отравления» выросло еще, 
вероятные причины в воде — как в морской, 
так и в водопроводной (из-за экстремальной 
жары реки района обмелели, что изменило 
их микробиологические показатели, а они 

впадают и в море, и в водопроводные трубы). 
А сейчас в свете ливневых подтоплений ки-
шечной палочке и вовсе раздолье, а главный 
совет сочинских медиков совпадает с пред-
упреждением синоптиков и властей: лучше 
вообще не выходите из номера. 

— Сейчас нам, как говорится,  уже «позд-
но пить боржоми», Данька уже отравился  или 
заразился, — говорит мама заболевшего 
второклассника. — Но вонища на пляжах тут и 
впрямь страшная. Она от воды идет, поэтому 
даже обитатели самых дорогих вилл с част-
ными пляжами от нее не избавлены.

Но грязно, как выясняется, не только на 
родных пляжах, но и в заветных поездах, за 
билеты на которые в конце августа россияне 
с детьми готовы платить по 72 тыс. руб. в одну 
сторону. На сегодня продан даже неделю 
назад взорвавший Рунет «комбо-билет» из 
Анапы в Москву с 6-часовой пересадкой в 
Ростове, где первая часть пути в плацкарте, а 
вторая — в купе-люкс, и билетов на август нет 
вообще никаких. Тем, кто так и не смог на по-
езд попасть, в соцсетях пишут утешительные 
письма счастливчики, в нем прокатившиеся: 
«Разорились на купе, а вагон старый, горячей 
воды нет, чайник есть, но не работает, за ки-
пятком проводница бегает в соседний вагон. 
Вызванный начальник поезда убеждает, что 
«кипячение в пути не предусмотрено». Света 
в вагоне почти всю дорогу не было, соответ-
ственно, и кондиционеры работали редко. 
Ручка на двери в купе сломана, ремонтник 
не смог починить, потому что инструментов 
у него нет, а в середине поездки она вообще 
отвалилась». 

При этом сайт отечественного ж/д-
монополиста чудесным образом продолжа-
ет показывать наличие в системе 690 тысяч 
билетов в составах, следующих в столицу из 
Краснодарского края и Крыма. А вот гражда-
не, отчаянно в них нуждающиеся, клянутся, 
что билетов нет никаких, даже мегадорогих 
и супернеудобных. 

— Мы даже платный поиск заказывали, 
но результат — ноль, — рассказывает мама, 
застрявшая с ребенком школьного возраста 
под Анапой. — У нас уже нескольких знакомых 
посредники обманули, обещавшие «достать» 
билет за 50% от его стоимости. Может, это они 
скупили 690 тысяч билетов, но обманывают 
тогда зачем, мы же правда готовы на любые 
деньги, лишь бы домой. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

САМОЛЕТОМ, ПОЕЗДОМ, РЕАНИМОБИЛЕМ...
Вернуться с курорта сложнее, чем на него попасть

«Оружие»
Русский Cosmi — оригинальность леген-
дарного МЦ-25.
Недорогие нарезные полуавтоматы — 
покупка импортного оружия в пределах 
150–170 тысяч рублей.

«Природа»
Курган с трофеями — анализ развития 
охотничьего туризма и подведение итогов 
Трофейного охотничьего форума «Урал-
2024».
Лесной деликатес — все о пользе 
щавеля.

«Трофеи»
Умингмаки снежной пустыни — экстре-
мальная охота на овцебыков в Северной 
Канаде. 
Наше кабанье дело — тонкости охоты на 
кабана в летне-осенний период.

«Рыбалка»

По бассейну реки Амур — секреты и осо-
бенности ловли хищной рыбы в Хабаровском 
крае.
Вредный жерех — подбираем ключ к ка-
призному пресноводному тарпону. 

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК», 

№№7–8, 2024 г. 
Прямых обратных билетов на поезд 
Анапа–Москва нет с начала июня.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru
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КОШЕЛЕК4
Есть что подкрутить

— Итак, закон о майнинге принят. 
Для чего нужен этот документ, в чем 
его цель?

Мариничев: — При-
нятие закона вызва-
но давлением внеш-
них факторов, в том 
числе связанных со 
сложностями про-
ведения валютных 
платежей и вос-
приятием абсолют-
но иной формы 
взаимодействия 
между хозяйствую-

щими субъектами на мировой арене. Под-
разумевается и возможность эмиссионного 
наращивания капитала Российской Феде-
рации, не связанного конкретно с золотом, 
долларом или другими традиционными ак-
тивами. Другая причина — это потенциаль-
ная возможность проведения трансгранич-
ных платежей и, конечно, само формирование 
рынка. Я имею в виду возможность россий-
ским компаниям и предпринимателям осу-
ществлять абсолютно законную деятель-
ность и получать доход, который будет 
понятен и государству, и обществу. Конечно, 
нет предела совершенству, есть еще что 
«подкручивать» в законе, требуется 
о т р е г у л и р о в а т ь  н е к и е 
административно-
технологические нестыковки. Но 
само принятие документа — важ-
ный шажочек вперед.

Огиенко: 
— Мы вос-
принимаем 
принятый 
документ как 
закон о раз-
витии отрас-
ли, которую 
все субъекты 
этой высоко-
технологичной 
сферы с нетер-

пением ждали уже много лет. Это фак-
тически старт институционализации 
инвестиций в данную сферу. Регулиро-
вание — хороший задел в пользу инно-
ваций. Сейчас важно правильно исполнять 
закон, чтобы он эффективно заработал 
для общества, для граждан, для государ-
ства, для экономики. С принятием этого 
документа Россия может воспользоваться 
конкурентными преимуществами в майнин-
ге, о которых, кстати, говорил президент 
Путин.

Безделов: — Долгое 
время мы, профес-
сионалы, объясня-
ли, какие полезные 
смыслы несет про-
мышленный май-
нинг. А это, во-
первых, рабочие 
места; во-вторых, 
налоги; в-третьих, 
это высокотехноло-
гичная отрасль, ко-

торая задает тренды в IT-сфере. Получается, 

крупный промышленный майнинг — это 
социальная ответственность. Так вот, 
теперь промышленных майнеров ин-
тегрировали в государственную 
повестку.

— Перейдем к основным по-
ложениям документа. Известно, 
что осуществлять майнинг будут 
вправе только российские юри-
дические лица и ИП, включен-
ные в соответствующий реестр. 
Что это за реестр и кто сможет 
туда попасть?

Мариничев:  — Ничего 
страшного в наличии такого рее-
стра нет. Например, большое ко-
личество IT-компаний находится 
в реестре Минцифры, это уже 
отработанная практика. Таким 
образом компании предостав-
ляют сведения о себе государ-
ству, только и всего!

Безделов: — Соглас-
но закону правительство 
может запрещать майнинг 
при определенных обстоя-
тельствах и в определенных 
локациях, например, там, 
где есть энергодефицит. 
Все тонкости будут регу-
лироваться как раз рее-
стром. То есть если ты 
попадаешь под требова-
ния, исполняешь их, то 
ты попадаешь в реестр. 
Одна из реперных точек 

закона — налогообложение. При правиль-
ной, тонкой настройке подзаконных актов 
бюджет получит порядка 50 млрд рублей 
от промышленного майнинга. И это оценка 
при текущих входящих сценарных условиях. 
Если отрасль будет развиваться, налоговые 
поступления будут расти.

— Промышленный майнинг — это 
про юрлиц и индивидуальных предпри-
нимателей. А как новый закон повлияет 
на обычных граждан? Он сделает для них 
криптовалюту доступней или, наоборот, 
закроет доступ к ней?

Мариничев: — Все будет зависеть от 
того, как будет применяться закон. Отмечу, 
что у государства нет задачи поставить под 
контроль каждого гражданина, который 
занимается майнингом, скорее наоборот. 
Для граждан были введены поблажки, если 
можно так выразиться, дающие возмож-
ность им майнить, пользоваться криптой, 
менять ее. То есть гражданин может зани-
маться этим дома, пока дело не разрастется 
до коммерческих масштабов. Домашний 
майнинг — право каждого человека. Если вы 
не начинаете создавать перекос в энергопо-
треблении соседей, то вы вполне легально 
и вполне законно можете заниматься май-
нингом. Так что этот закон не ограничивает 
деятельность обычных физлиц. 

«Россия может стать 
флагманом»

— Между тем легализация майнин-
га произошла спустя 15 лет поле того, 
как он фактически появился в России. 
Почему столько ждали? Ряд экспертов 
полагает, что цель законопроекта — об-
ход западных санкций при проведении 
международных расчетов. Якобы впредь 
будет удобнее проводить международ-
ные расчеты. Другие отраслевые спе-
циалисты обратили внимание на вы-
сказывание Трампа о том, что биткоин 
станет резервной валютой США. А у 
России, как известно, очень большие 
мощности...

Огиенко: — Россия как суверенная 
страна в принятии своих законов не ориен-
тируется на заявления или действия других 
стран и их политиков. Я считаю, что именно 
этот закон в первую очередь дает большой 
импульс развитию сквозных технологий в 
нашей стране. Ведь что такое майнинг? Это 
фактически продукт технологии распреде-
ленного реестра, относящийся к сквозным 
технологиям. На международной арене идет 
настоящая война за цифровое лидерство 
именно в сквозных технологиях. Каждая 
страна пытается продвинуться выше, и Рос-
сия здесь никак не отстает. Наша страна 
имеет конкурентные преимущества, и было 
бы странно их не развивать, не реализо-
вывать. Документ призван повысить по-
тенциал в части высокопроизводительных 
энергоемких вычислений, которые схожи с 
высокопроизводительными вычислениями 
другой сквозной технологии, такой как ис-
кусственный интеллект. В общем, закон 
был принят не из-за того, что кто-то что-то 
заявил. Речь о комплексном подходе. Ну 
и любой шаг в развитии высоких техноло-
гий — это создание новых рабочих мест, 

обновление экономики. Государство вносит 
«свежую кровь» в финансовую систему, об-
новляя ее, оздоровляя и модернизируя.

Безделов: — Отрасль несет в себе 
ряд важнейших значимых смыслов. Взять, 
например, 12-й пакет санкций, который при-
нес огромные сложности с точки зрения 
расчета экспортно-импортных операций. 
Майнинг криптовалют — новая возмож-
ность для таких расчетов, которая работает 
в настоящий момент времени. Она очень 
востребована, необходима и ложится на 
нивелирование этих санкций. Но речь не 
только об этом. Я согласен с тем, что смысл 
закона, его цель в совокупности факторов, 
важных для развития экономики страны. 
Властям нужно было время, чтобы понять 
отрасль и ее возможности. Сейчас началась 
интеграция промышленного майнинга в 
нашу государственную машину.

Мариничев: — Озвученные возможные 
причины принятия закона это все миф, пото-
му что то, что работает на микромасштабах, 
не всегда приемлемо на макроуровне. Вы 
просто вдумайтесь: 450 биткоинов в день 
распределяют все майнеры мира. Даже если 
1 биткоин будет стоить $1 млн, то это все-
го $450 млн в день полученных майнерами 
монет. В рамках мировой экономики просто 
мелочь. Теперь о заявлении Трампа. Мировой 
консенсус в экономическом плане основан 
на золотовалютном запасе, на золоте. Но оно 
становится бесполезно, так как его могут 
конфисковать, если оно хранится в храни-
лище другой страны. В мире теряется дове-
рие к инструментам, которые были когда-то 
классическими. Если говорить о майнинге, 
а точнее, об этой технологической инфра-
структуре, то в глобальном масштабе надо 
сделать так, чтобы ей доверяли все страны 
мира. Тогда это станет как условный золо-
товалютный запас в том же Форт-Ноксе. То 
есть власти должны контролировать техноло-
гически эту сеть, чтобы против нее не могли 
сформировать коалицию. Поэтому майнинг 
с точки зрения оборудования, размещенного 
на территории страны, важен стратегически. 
Если говорить о взаиморасчетах с другими 
странами, то не существует сейчас никаких 
криптовалют, которые могут помочь странам 
контролировать сделки между собой без уча-
стия других финансовых систем. Речь прежде 
всего про сквозные технологии, философию 
контроля посредством мощности. То есть 
здесь нет того ресурса, который есть только 
у тебя, который нельзя забрать, своровать, 
ограничить. Такой контроль и сформирован-
ные на этой базе технологические решения 
позволят уже не просто обойти санкции, а 
сформировать новую платежную систему, в 
рамках которой начнут функционировать все 
страны — участники торгового сообщества, и 
Россия здесь может стать флагманом. Поэто-
му про биткоин можно забыть. Нужно думать 
стратегически о новой форме денег, которые 
может дать Россия на базе технологий, кото-
рые являются сегодня фундаментальными. 
Закон принят, он дает платформу, от которой 
можно оттолкнуться, прыгнуть и быстренько 
поплыть в сторону развития.

Миф о теневом сегменте

— Удастся ли властям с помощью но-
вого закона ограничить использование 

криптоактивов при отмывании денег или 
для финансирования терроризма?

Безделов: — Самый большой процент 
криминальных операций, согласно мировой 
статистике, идет за наличный расчет. При 
этом, по данным за 2022 год, только 3% всех 
преступлений связано с криптовалютой. 
Вспомните любой коррупционный скандал: 
там всегда фигурируют наличные. Крипто-
валюты очень мало. И это объяснимо: если 
в преступных операциях задействована 
криптовалюта, то как ее реализовывать, 
что с ней делать? Человеку стоит только раз 
идентифицироваться в любом блокчейне — 
и он будет с этой меткой в цифровом про-
странстве вечно. Там невозможно просто 
скрыться, как при расчетах с наличными.

Мариничев: — В 1990-е годы у меня 
в вузе появился цветной принтер, студен-
ты этого не знали. Но, оказывается, такой 
принтер был запрещен. На уровне госу-
дарства было четкое убеждение, что если 
всем разрешить покупать цветные лазер-
ные принтеры, то на них начнут «рисовать» 
деньги. Между тем сейчас, наверное, у каж-
дого дома есть сканер, цветной лазерный 
принтер. И никому не приходит в голову 
печатать деньги на домашнем принтере 
для того, чтобы где-то ими расплачиваться. 
Почему? Потому что технология печати, про-
изводства денег за это время ушла вперед. 
Сейчас все, что связано с криптой, принято 
считать теневым сегментом. Так вот, это 
миф. Как в прошлом было с принтерами — 
орудием фальшивомонетчика. Люди ищут 
злой умысел там, где его нет, потому что 
боятся того, чего не знают. Со временем, 
когда эти технологии уже входят в граж-
данский оборот, они становятся не просто 
комфортными — они делают мир лучше. 
Естественно, составляющая преступной 
деятельности останется, никуда от этого 
не деться, но число таких криминальных 
операций ничтожно и будет стремиться к 
нулю. При правильном подходе к управ-
лению информационным пространством 
общество получит тотальный контроль над 
противоправной деятельностью каких-то 
отдельных субъектов.

— Не приведет ли новый закон к крат-
ному увеличению тарифов на передачу 
электроэнергии для майнеров и про-
стого населения?

Огиенко: — Промышленные потреби-
тели за счет своего большого потребления 
дают возможность держать низкими цены 
на электроэнергию для населения, то есть 
фактически субсидируют граждан. Это ка-
сается и промышленного майнинга. Если 
взять тех граждан, которые занимаются 
майнингом в домашних условиях, то да, 
их деятельность может перегружать сеть. 
Они платят за электроэнергию как обычное 
население, при этом перегружая комму-
нальные электрические сети, которые не 
рассчитаны на такую нагрузку. И здесь, я 
считаю, с принятием нового закона будет 
больше порядка. То есть правительство 
установит лимит электропотребления в 
месяц, при превышении которого майнер 
обязан быть внесенным в реестр и платить 
за электроэнергию уже иначе, не как обыч-
ное физическое лицо.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В начале августа Президент РФ Путин подписал долгожданный закон о май-
нинге, фактически легализовавший криптовалютную деятельность в нашей 
стране. Интересно, что это произошло спустя 15 лет после того, как была за-
вершена разработка биткоина. Почему же именно сейчас деятельность по до-
быче криптовалют власти решили включить в правовое поле? В каких сферах 
будут использоваться виртуальные деньги? Удастся ли властям ограничить 
использование криптоактивов при отмывании денег или для финансирования 
терроризма? Об этом на онлайн-конференции в «МК» рассказали эксперты: 
директор Ассоциации промышленного майнинга Сергей Безделов, интернет-
омбудсмен, директор Института экспериментальной политэкономии Дми-
трий Мариничев, заместитель генерального директора по коммуникациям 
BitRiver Олег Огиенко.

МАЙНИНГ  В ЗАКОНЕ
К чему приведет 
госрегулирование 
криптовалютного рынка 
в России

Ставропольские горы 
и нарзанные галереи
Недавно нефтяная компания и Правитель-

ство Ставропольского края подписали мемо-
рандум о развитии автотуризма в регионе. В 
документе стороны наметили планы по реали-
зации совместных инициатив, направленных на 
стимулирование спроса на внутренний автомо-
бильный туризм, а также шаги по увеличению 
туристического потенциала региона, используя 
объекты заправочной инфраструктуры и при-
дорожного сервиса «Роснефти». 

В соответствии с договоренностями 
предполагается разработка и размещение 
магистральных туристических маршрутов, про-
легающих через знаковые точки Ставрополь-
ского края, на специальной информационно-
сервисной платформе «Горизонты России». 
Спецпроект позволяет автотуристам выбрать и 
спланировать маршрут по интересным местам 
региона через АЗС «Роснефти». Это делает пу-
тешествие более комфортным, ведь водитель 
всегда знает, где можно пополнить бак, про-
верить давление в шинах и уровень моторного 
масла, а заодно перекусить всей семьей.

По оценкам специалистов краевого Ми-
нистерства туризма, реализация проекта при-
влечет в регион дополнительно до 500 тысяч 
туристов в год. 

Во время подписания губернатор Став-
ропольского края Владимир Владимиров под-
черкнул, что регион в последние годы серьезно 
набирает обороты как одно из популярных 
направлений внутреннего туризма. По его 
словам, в Ставрополье находится большое 
количество точек притяжения для путешествен-
ников — интересные места есть, например, в 
Буденновском, Андроповском, Кочубеевском, 
Новоалександровском округах. 

Новый туристический маршрут по региону, 
разрабатываемый для «Горизонтов России», 
будет включать в себя более 30 объектов, сре-
ди которых гора Кольцо, Нарзанная галерея, 
Храмовый комплекс Петра и Павла в Ессенту-
ках, Пятигорский ипподром, государственный 
музей-заповедник «Домик М.Ю. Лермонтова» 
и многое другое. 

Отметим, автолюбители Ставрополья от-
личаются своей активностью. Так, в августе при 
поддержке «Роснефти»  здесь состоялся авто-
пробег, посвященный Дню государственного 
флага России. В мероприятии под названием 

«Объединяем дороги страны» приняли участие 
десятки местных автолюбителей, а также губер-
натор Ставропольского края Владимир Влади-
миров и пилоты гоночной команды LADA Sport 
ROSNEFT Леонид Панфилов и Максим Туриев. 

Колонна украшенных флагами и герба-
ми региона машин проехала по живописному 
маршруту Ставрополь — Зеленокумск. По пути 
участники автопробега останавливались на ав-
тозаправочных станциях сети «Роснефть», где к 
ним присоединялись водители из Пятигорска, 
Ессентуков, Железноводска, Кисловодска и 
других муниципалитетов. 

В финальной точке автопробега — на 
трассе «Каскад» — автомобили выстроились 
в форме российского триколора, после чего со-
стоялся концерт творческих коллективов края. 

Примерно в это же время на трассе «Ка-
скад» прошли соревнования по автокроссу 
«Энергия движения». Мероприятие, организо-
ванное при участии «Роснефти», собрало бо-
лее 1,5 тыс. гостей из разных городов страны. 

Пилоты LADA Sport ROSNEFT Леонид Панфилов 
и Максим Туриев провели мастер-классы и 
викторины,  а затем вручили памятные подарки 
и призы тем, кто дал правильные ответы на во-
просы об истории отечественного автоспорта, 
достижениях гоночной команды и истории 
нефтяного дела России. 

Красноярский музей 
под открытым небом
Но не только в южных регионах россияне 

любят свои автомобили и путешествия на них. 
Красноярскому краю тоже есть что предло-
жить автотуристам. Недавно «Роснефть» и 

региональное Агентство по туризму предста-
вили совместный проект. Презентация авто-
мобильного маршрута Красноярск — Енисейск 
состоялась на автозаправочном комплексе 
«Роснефть» в столице края.

Маршрут «Енисейск — город-музей» про-
тяженностью 338 километров рассчитан на 
четыре дня. По пути туристам предлагается 
посетить такие исторические места, как по-
селок Большая Мурта, связанный со святите-
лем Лукой — епископом Русской православ-
ной церкви, блестящим хирургом и ученым 
с мировым именем. Казачинское — одно из 
старейших поселений Енисейской губернии, 
история которого насчитывает более 300 лет. 
Здесь можно посетить Свято-Троицкий храм, 

святой источник Петра и Павла и знаме-
нитые Казачинские пороги — самый 

труднопроходимый участок Енисея.
Город Енисейск — конечная 

точка автопутешествия. В этом 
году он отмечает свое 405-летие. 
Енисейск называют «музеем под 
открытым небом», поскольку в 
нем находятся более 100 памят-

ников архитектуры. Город внесен 
в предварительный список Все-

мирного наследия ЮНЕСКО. В числе 
многочисленных достопримечательно-

стей — дом купца Дементьева с колоннами, 
дом Тонконоговых с кружевной лепниной, дом 
Бородкина, в котором сохранены аутентичные 
интерьеры XIX века.

В Успенском соборе — старейшем храме 
Енисейской епархии — сохранились истори-
ческий интерьер и иконостасы. Паломникам 
будет интересно посетить Богоявленский 
собор, Воскресенскую церковь, Спасо-Пре-
ображенский мужской монастырь, который 
является одним из самых древних на терри-
тории Красноярского края, познакомится с 
образцами сибирского барокко.

Совместный проект «Роснефти» и мест-
ной администрации не случаен. Красноярский 
край — стратегический регион присутствия 
нефтяной компании. Здесь находится ее мощ-
ный производственный комплекс полного 
цикла, включающий в себя нефтегазодобы-
чу, переработку нефти, научное и проектное 
сопровождение, а также розничную сеть. 
«Роснефть» реализует в крае масштабный 
нефтегазодобывающий проект «Восток Ойл». 
В Красноярском крае компания представлена 
такими крупными предприятиями, как «РН-
Ванкор», «Восточно-Сибирская нефтегазовая 
компания», «Славнефть-Красноярскнефте-
газ», «Ачинский НПЗ», «РН-Бурение», «РН-
Красноярскнефтепродукт» и др. 

В Красноярском крае расположено 18 
АЗС «Роснефти». Сейчас компания проводит 
большую программу обновления розничных 
станций, которая направлена на повышение 
комфорта путешественников, расширение и 
улучшение предложений в кафе под брендом 
«Зерно». Сегодня в новом формате в Красно-
ярском крае работает уже 10 автозаправочных 
комплексов, еще два обновленных АЗК откро-
ются в регионе до конца года. 

«Жигулевские выходные» 
в Поволжье
Перенесемся в Поволжье. Здесь автоту-

ристы могут опробовать новый маршрут от 
«Роснефти» и Минтуризма Самарской области 
— «Жигулевские выходные». Его презентация 
состоялась в августе на автозаправочном ком-
плексе «Роснефть» в Самаре. В мероприятии 
принял участие именитый штурман гоночной 
команды LADA Sport ROSNEFT Егор Охотников.

Туристический маршрут «Жигулевские 
выходные» пролегает через Самару, Тольятти, 
Сызрань, затрагивая уникальные ландшафты и 
места региона. Мобильное приложение «АЗС 
Роснефть» помогает рационально использо-
вать время в путешествии. Благодаря прора-
ботанной логистике туристы могут погрузиться 
в атмосферу Поволжья, а при необходимости 
— легко найти ближайшую заправочную стан-
цию на своем пути.

В старинном городе Сызрань гостей по-
знакомят с единственным сохранившимся в 
области кремлем. Построенная в 1683 году 
Спасская башня признана объектом культур-
ного наследия общероссийского значения.

В «автомобильной столице» — Тольятти — 
туристам предлагают посетить музей АВТОВА-
За, а также производственную площадку LADA 
Sport ROSNEFT — ведущей команды в россий-
ских кольцевых гонках, титульным спонсором 
которой многие годы является «Роснефть».

Столица губернии — Самара — удивит 
путешественников самой протяженной пяти-
километровой набережной. С любой ее точки 
открывается захватывающий панорамный вид 
на Волгу. В исторической части города гостей 
встретят музей-усадьба автора «Золотого клю-
чика» Алексея Толстого, художественный музей 
и уникальное подземное сооружение — бункер 
Сталина, расположенный на глубине 37 метров.

По пути автотуристы могут посетить другие 
культурные достопримечательности региона 
— старинное село Ширяево, где Илья Репин 
писал эскизы к картине «Бурлаки на Волге», 
готический замок на берегу Жигулевского моря 
и многое другое.

Маршрут включает в себя и уникальные 
памятники природы — национальный парк 
«Самарская Лука» и Жигулевский заповедник. В 
этом году парку «Самарская Лука» исполняется 
40 лет со дня образования. Предприятия са-
марской группы НК «Роснефть» на протяжении 
13 лет поддерживают проекты национального 
парка, наиболее значимый из которых — изуче-
ние и сохранение популяции краснокнижного 
орлана-белохвоста. 

Самарская область — один из страте-
гических регионов присутствия «Роснефти». 
Компания представлена в регионе мощным 
производственным комплексом полного цикла, 
включающим в себя научное и проектное со-
провождение, нефтегазодобычу, переработ-
ку нефти и газа, нефтехимию, производство 
масел, присадок и катализаторов, а также 
разветвленную сеть АЗС. В Самарской об-
ласти работают такие крупные предприятия, 
как «Самаранефтегаз», Куйбышевский НПЗ, 
Новокуйбышевский НПЗ, Сызранский НПЗ, 
Новокуйбышевский завод масел и присадок, 
Новокуйбышевская нефтехимическая компа-
ния, АО «Самаранефтепродукт». 

Сеть АЗС «Роснефть» — самая обширная 
в регионе, покрывает все основные автомо-
бильные дороги на ключевых туристических 
направлениях, включая федеральную трассу 
М-5, а также шоссе, ведущие в соседние об-
ласти: республики Татарстан и Башкортостан, 
Ульяновскую, Саратовскую, Оренбургскую об-
ласти. В Самарской области расположено 77 
станций компании, на которых можно заправить 
автомобиль гарантированно качественным 
топливом, проверить техническое состояние 
машины, поесть и комфортно отдохнуть в кафе, 
приобрести необходимые в дороге товары.

Напомним, ранее компания подписала ме-
морандумы о сотрудничестве в сфере развития 
внутреннего туризма с Комитетом по туризму 
Москвы, Алтайским краем , Республикой Баш-
кортостан и Удмуртской Республикой, а также 
Архангельской, Воронежской, Ульяновской 
областями. К проекту «Горизонты России» уже 
присоединились несколько регионов страны, в 
том числе Москва, Санкт-Петербург, Москов-
ская, Воронежская, Тульская, Ульяновская и 
Архангельская области.

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 0+

Автомобилем в России владеют 
большинство семей. Для многих ма-
шина — это не только средство передвиже-
ния до работы, но и возможность посмотреть 
страну в любое удобное время. В автотуризме 
есть своя романтика — бескрайние поля, густые 
леса или крутые горные вершины за окном, теплый 
кофе на заправке, камерная атмосфера путеше-
ствия. Для того чтобы отпуск «на машине» был еще 
более приятным, в прошлом году «Роснефть» за-
пустила специальную информационно-сервисную 
платформу «Горизонты России: поехали с нами!». 
У проекта есть отличительная особенность — благо-
даря уникальному навигационному функционалу 
все интересные локации становятся остановка-
ми маршрута, который автотурист может са-
мостоятельно собирать и изменять в любой 
момент путешествия. При этом география 
проекта постоянно расширяется.

Специальные маршруты 
для путешественников 

продуманы так, 
чтобы поездка прошла 

с максимальным 
комфортом
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Предполагаемым главарем шайки за-
ключенных, устроивших бойню в сурови-
кинской колонии, называют 38-летнего 
Шобдулкаримхона Каримова. Он активнее 
всех позировал на видео, снятом самими 
преступниками. Он вел переговоры (если 
это можно так назвать) с правоохрани-
телями, издевательски просил отдать 
автомат. Да и сама персона Каримова 
обращает на себя внимание — по лич-
ностным качествам он вполне подходит 
на роль зачинщика. «Отличался особой 
агрессивностью» — такие строчки есть 
в его характеристике. Нам удалось най-
ти тех, кто общался с уголовником за 
решеткой. 

Каримов был осужден Тракторозавод-
ским судом Волгограда за сбыт наркотиков, 
совершенный группой лиц, в 2019 году. По 
делу проходили пять человек, в том числе 
брат будущего террориста Фархуджон (его от-
правили в другую колонию). Сам Каримов счи-
тал, что дело сфабриковано, — впрочем, это 
обычная песня наркодилеров. Он, в частности, 
рассказывал о проходимце-переводчике, 
который якобы запутал обвиняемых на суде 
и «подвел» их под срок. 

Как рассказали нам на условиях ано-
нимности знакомые Каримова по местам 
заключения, зэки называли его Карим. Его 
отличала отличная физическая форма. «Он 
все время тренировался, во всех СИЗО, и в 
колонии тоже, — пояснил наш собеседник. 
— Сам он говорил, что имеет черный пояс по 
тхэквондо. И на свободе тренировал людей 
по этому виду спорта, даже детей. Растяжка 
у него была очень хорошая».

О пристрастии Карима к спорту, разуме-
ется, знали тюремщики. И, надо сказать, с 

уважением относились к этому хобби — позво-
ляли зэку поупражняться на турниках лишние 
10–15 минут после завершения прогулки.

Вспоминается один эпизод. Заключен-
ные, увлекавшиеся единоборствами, шили из 
подручных средств «лапы» — некие аналоги 
перчаток, которые надеваются на руки при 
бое. Были такие «лапы» и у Карима. Разуме-
ется, держать их в камере запрещено. Ког-
да при обыске сотрудник ФСИН обнаружил 
их, зэк встал в боевую стойку и угрожающе 
процедил: «Попробуй забери». И тюремщик 
спасовал.

Также осужденный пояснил, что Каримов 
не слишком аккуратно соблюдал обряды. 
«Пост он не держал. Намаз совершал тоже 
нерегулярно, не было такого. При этом он не 
курил, не выпивал, к наркотикам относился 
отрицательно». Сокамерники вспоминают, 

что Каримов постоянно списывался с женой, 
беспокоился о двоих детях. Кроме того, он 
созванивался со старыми знакомыми. 

«Карим был настроен на то, чтобы выйти 
по УДО. Он вообще не нарушал режим», — рас-
сказывают его знакомые. Доходило до абсур-
да: с точки зрения бывалых зэков, Каримов 
даже не «держал дорогу». Это межкамерная 
связь, которая осуществляется при помощи 
свитых из простыней и протянутых между 
камерами веревок. С ее помощью можно 
передать практически все: телефоны, чай, 
письмо... «Держать дорогу», т.е. пользовать-
ся такой связью, считается у уголовников 
абсолютно нормальным, естественным про-
цессом. Но Каримов настолько не хотел за-
работать выговор и запись в личном деле, что 
отказывался в этом участвовать. 

Наш собеседник предположил, что имен-
но Карим мог стать лидером банды террори-
стов. «Он и у блатных пользовался авторите-
том. И мог пойти на оперов запросто».

Но зачем ему это было нужно? У знакомых 
убийцы два объяснения. «Возможно, его очень 
сильно прижали. Он, конечно, поддерживал 
связь с диаспорой. Мало ли на чем его могли 
подловить?»

Есть и вторая версия — более правдопо-
добная. Каримова могли все-таки поймать на 
каком-то нарушении, что в перспективе озна-
чало помещение в ШИЗО. А значит, прощай 
мечты об условно-досрочном освобождении. 
И на дисциплинарную комиссию, где должна 
была решаться его судьба, Шобдулкарим-
хон направлялся уже с готовым кровавым 
планом.

Виктория ЧУМАКОВА.

Кошмарный захват заложников в колонии 
№19 города Суровикино Волгоградской 
области в пятницу днем едва ли можно 
назвать случайным. «МК» выяснил, по-
чему подобная трагедия стала возможна. 
Выводы неутешительны для российских 
спецслужб. Мы ответили на основные во-
просы, связанные с трагедией.

1) Почему захват произошел на дис-
циплинарной комиссии?

Наш собеседник прошел через такую 
комиссию больше 100 (!) раз. При этом он в 
судебном порядке оспорил половину из них.

— Что собой представляет дисципли-
нарная комиссия?

— Существует приказ Минюста от 29 ноя-
бря 2023 года, который утверждает положе-
ние о такой комиссии. И там сказано, что она 
является постоянно действующим органом, 
состоит минимум из 9 членов во главе с на-
чальником колонии или его заместителем. Но 
на заседании достаточно присутствия двух 
третей от состава. Когда меня на комиссию 
вызывали, то там было по 6–7 человек. Обяза-
тельно присутствовали психолог и сотрудник 
спецчасти (обе женщины, последняя приноси-
ла мое дело). Так что нет ничего необычного, 
что в колонии во время ЧП на комиссии было 
много сотрудников. Еще повезло, что не при-
сутствовали женщины.

— Зачем вообще осужденного вызы-
вали на такую комиссию? Единственное, 
что приходит в голову, — принять решение 
о водворении в штрафной изолятор...

— Согласно тому же приказу, комиссия 
рассматривает вопросы о признании осуж-
денного к лишению свободы злостным нару-
шителем установленного порядка отбывания 
наказания, перевода осужденных из одних 

условий отбывания наказания в другие. Но 
на практике такие комиссии часто проходят 
при любых нарушениях. Даже когда плани-
руют устный выговор вынести. Еще замечу, 
что комиссию должны проводить минимум 
раз в месяц, но у нас почти каждую неделю 
проходили эти заседания. 

— Как проходило заседание 
комиссии?

— По-разному. Но первое время мне за-
давали вопросы, вообще не относящиеся к 
делу. Например, зачем-то спрашивали, при-
знаю ли я вину в том преступлении, за которое 
получил срок. Это удивительно и является, по 
моему убеждению, превышением полномочий 
комиссии. Что интересно, если осужденный 
отвечает отрицательно или если комиссия 
знает, что он оспаривает приговор в кассации 
или в Верховном суде, то это характеризует его 
плохо. В моем учреждении комиссия считает, 
что надо если и не наказать за такое, то убедить 
в «неправильности» поведения. Знаю случаи, 
когда, как только осужденный подавал жалобу 
в ВС, на него накладывали массу взысканий по 
надуманным основаниям (не так поздоровался, 
не так посмотрел и т.д.). Законом запрещено 
давить, выяснять что-то сотрудникам ФСИН по 
поводу признания вины. Но вот на комиссии 
принято постоянно эти вопросы задавать.

— Вызывают по одному? 
— У нас вызывали сразу по нескольку че-

ловек в помещение для совещаний или вос-
питательной работы. Но заходили осужденные 

по одному. Остальные ждали в «предбаннике». 
У нас была еще решетка, за которую должны 
были помещать (на тот случай, если осуж-
денный агрессивный и он может броситься 
после решения комиссии). Но очень редко 
бывает, когда эту решетку закрывают. Обычно 
все просто сидят у двери (была именно такая 
ситуация в Суровикине). Вообще решеткой 
отгораживается слишком маленькое поме-
щение, в которое просто все поместиться не 
могут, либо это помещение прямо у двери, 
где осужденные мешают проходу (в нашем 
случае в этом же здании находились учебный 
корпус, комнаты оперативной работы). Так что 
решетку не использовали, чтобы препятствий 
не создавать. И вся толпа вызванных стояла 
у двери, было слышно, как за ней разбирают 
человека.

— И как?
— В помещении рисуют краской красный 

квадрат посередине. Осужденный должен туда 
встать. Некоторые считают, что это унизитель-
но, но обычно все встают. Процедура предпо-
лагает, что осужденному озвучивают, в чем 
состоят его нарушения. А он может дать объ-
яснения. Конкретно у нас в ИК это так: сначала 
начальник отряда зачитывает характеристику, 
говорит, что «совершил такое нарушение», по-
том начальник учреждения начинает выяснять: 
«Почему? Осознаете? Признаете? Как будете 
исправляться?» — после дает слово другим 
сотрудникам, которые тоже разные вопросы 
задают. В нашей ИК в конечном итоге обычно 
мало слушали самого осужденного и озвучи-
вали заранее заготовленное решение: или в 
ШИЗО отправить, или выговор объявить. Если 
человек не согласен и предупреждает об обра-
щении в суд, то начинают ругать, угрожать (не 
любят, когда кто-то защищает себя). И потому 
вы предложили очень правильную инициати-
ву: чтобы осужденный мог присутствовать на 
такой комиссии со своим адвокатом или, по 
крайней мере, имел возможность ему заранее 
позвонить и проконсультироваться. 

— На комиссии присутствуют 
правозащитники? 

— Есть интересный момент. В приказе 
сказано, что на комиссию при признании 
злостным нарушителем, при переводе в 
другие условия, могут приглашаться члены 
Общественной наблюдательной комиссии 
и представители муниципалитета. Но это-
го никогда не делается (по крайней мере, в 
тех учреждениях, где я был). В целом мне 
кажется, что в ряде регионов эти комиссии 
превратили не в юридические процедуры, а 

в акции подавления и унижения осужденных. 
Возможно, поэтому именно комиссия стала 
для исламистов символом для проведения 
экстремистской акции. К тому же там собра-
лись все руководители колонии.

2) Как происходил захват?
Дисциплинарная комиссия заседала на 

2-м этаже административного здания, в ка-
бинете начальника колонии Андрея Девятова. 
Само заседание началось в 10.00. Все, кто 
участвовал в нападении, были вооружены: 
перед началом комиссии их не досмотрели, 
что является серьезным нарушением.

Около 12.00 начался захват. На тот момент 
в помещении оставались четверо преступни-
ков. Каримов — мастер спорта по тхэквондо 
— фактически в одиночку раскидал четверых 
сотрудников колонии. После этого преступники 
пустили в ход оружие.

3 )  К а к  б ы л и  в о о р у ж е н ы 
преступники?

Изначально у заключенных были ножи-
заточки, самодельные молотки (что-то вроде 
кирки) и осколки бутылок.

4) Кто оказался в заложниках?
Начальнику колонии Андрею Девятову 

и троим его подчиненным удалось сбежать. 
Трое сотрудников остались в плену на втором 
этаже, который был закрыт. Полуживого Сергея 
Гордополова двое террористов выволокли на 
плац, где издевались над ним. 

5) Как шли переговоры?
Телефоны в колонии не работали, и пе-

реговоры с террористами шли в основном 
с помощью голоса — так сказать, в прямом 
контакте. Террористы требовали предоставить 
им автомобиль и четыре автомата. Кроме того, 
они заявили, что добиваются освобождения 
земляков-радикалов, которые осуждены по 
разным статьям УК и находятся в ШИЗО. Впро-
чем, преступники настолько нечетко излагали 
свои мысли, что назвать это полноценными 
переговорами было довольно сложно.

6) Кто стал жертвой?
Сразу же стало известно, что убит на-

чальник отряда колонии Чернушкин. Позднее 
появилась информация о смерти начальника 
отдела охраны Ивана Кречетова и заместителя 
начальника по безопасности Андрея Кучмы. 
Уже после штурма выяснилось, что погибли не 
только сотрудники колонии, но и четверо за-
ключенных (об их смерти сообщили телеграм-
каналы, официально эту информацию ФСИН 
не подтверждала). 

Виктория ЧУМАКОВА, 
Станислав ЮРЬЕВ, Ева МЕРКАЧЕВА.

Почему захват заложников стал возможен 
именно в суровикинской колонии? Мы по-
говорили с председателем Общественной 
наблюдательной комиссии Волгоградской 
области Вадимом Чередником. Картина, 
нарисованная им, близка к пасторальной. 
Но факты, увы, говорят об обратном.

— ИК №19, расположенная в Суровики-
не, — это рядовая колония, — говорит Вадим 
Чередник. — Никаких признаков того, что там 
были образованы какие-то радикальные исла-
мистские ячейки, не было. В конце апреля мы 
совместно с прокурором региона, начальни-
ком УФСИН России по Волгоградской области 
посетили это исправительное учреждение. 
Осмотрели объекты жилой и промышленной 
зоны, провели беседы с осужденными по 
личным вопросам.

В колонии часто бывал настоятель храма 
Всемилостивого Спаса города Суровикино 

иерей Алексий Шумков. И мулла ее посе-
щал. У нас даже были совместные выезды. 
Православный храм и молельная комната 
для мусульман в этой колонии находятся 
рядом.

— Сейчас ряд источников сообща-
ют, что террористы, которые захватили 
заложников, были недовольны, что им 
якобы не разрешали читать религиозную 
литературу, пользоваться молитвенными 
ковриками.

— В адрес Общественной наблюдатель-
ной комиссии не поступало ни одной жалобы, 
ни одного обращения по поводу отъема пред-
метов религиозного культа. Мы этому в каж-
дом учреждении уделяем особое внимание. 
Те события, что сейчас произошли в ИК-19, у 
меня никак не ассоциируются с нарушением 
прав осужденных со стороны администрации. 
Там вопрос в другом. 

— На каких производствах там были 
заняты осужденные?

— В ИК-19 располагаются различные про-
изводства. Есть цех по очистке лука, есть 
швейное производство. Осужденные шьют 
различную одежду по оборонзаказу. Есть 
мебельное производство. Работой там все 
обеспечены, осужденные работают в не-
сколько смен. Там колоссальное количество 
осужденных, которые по сравнению с другими 
колониями действительно работают. 

— Как часто менялся состав сотруд-
ников в ИК-19? 

— Начальник колонии — полковник вну-
тренней службы Андрей Девятов — возглав-
ляет это учреждение достаточно давно. Это 
очень ответственный руководитель, который 
знал каждую проблему своего учреждения. 
Кадровый «голод», конечно, был ощутимый, 
но это проблема не только конкретного учреж-
дения, а всей уголовно-исполнительной си-
стемы в целом. Никто не ожидал, что в ИК-19 

может произойти захват заложников. Это 
исправительное учреждение было все-таки 
на хорошем счету...

Однако когда начинаешь изучать исто-
рию, как-то слабо верится в это. Хотя бы по-
тому, что заместитель начальника колонии 
относительно недавно был осужден за взятки. 
Григорий Беленков в 2019 году получил 7 лет 
тюрьмы за сокрытие фактов нарушения режи-
ма четырьмя заключенными (они заплатили 
ему в общей сложности 320 тысяч). 

А пронос телефонов? Это отдельная исто-
рия, которой уже много лет. Как стало извест-
но «МК», впервые о передаче заключенным 
колонии №19 мобильников с воли спецслужбы 
узнали еще в 2014 году. Младший инспектор 
колонии освоил весьма нехитрый способ. Он 
получал телефоны за вознаграждение у со-
общника одного из заключенных (в большин-
стве случаев это был водитель маршрутного 
такси), затем заступал на дежурство на одну 
из вышек по периметру колонии и просто за-
брасывал пакет с гаджетами на территорию 
промзоны ИК. В общей сложности он таким 
образом передал заключенным 17 мобильных 
телефонов. При «забросе» очередной партии 
инспектора задержали. Он был приговорен к 
3,5 года лишения свободы и штрафу в размере 

400 тысяч рублей. В 2020 году история по-
вторилась: на проносе телефонов в колонию 
вновь попался младший инспектор. Он дей-
ствовал по просьбе заключенного, с которым 
сложились хорошие отношения. За пронос 
трех телефонов уголовник обещал запла-
тить 15 тысяч рублей. Однако инспектор смог 
доставить лишь одну «трубу», после этого 
контрольно-пропускной режим в колонии был 
усилен. Впрочем, и этот факт стал известен 
спецслужбам. Мужчину приговорили к 2 годам 
колонии общего режима.

В конце июля этого года при досмотре 
продуктовой передачи, предназначенной 
для одного из осужденных, сотрудники ИК-19 
обнаружили и изъяли пять сотовых телефо-
нов. В марте этого года один из водителей 
пытался провезти осужденным 38 сотовых 
телефонов, 15 MP3-плееров, 27 пар наушни-
ков и 29 USB-шнуров. Мужчину наказали 
административно.

Можно предположить, что аналогичным 
способом телефоны получили террористы, 
захватившие заложников 23 августа. Напом-
ним, они вели прямую трансляцию зверской 
расправы над одним из сотрудников ФСИН.

Светлана САМОДЕЛОВА, 
Станислав ЮРЬЕВ. 
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ТЕЛЕФОНЫ БРОСАЛИ С ВЫШКИ
В колонии №19, как и в любой другой, 
заключенные легко могли достать все необходимое

В исправительной колонии №19, где 23 
августа были обезврежены террори-
сты, погибли четыре сотрудника коло-
нии. Самый молодой из них — 25-летний 
Сергей Гордополов, начальник отряда 
в отделе по воспитательной работе с 
осужденными.
Сергей умирал страшно. Его вытащили 
на плац перед зданием администрации, 
где несколько террористов в течение двух 
часов глумились над парнем. Резали но-
жом, снимали издевательское видео. Все 
это видели его коллеги-спецназовцы — 
те, кто находился за пределами колонии 
(плац хорошо просматривался). После 
штурма Гордополова отвезли в больницу, 
но спасти не смогли.
О трагически погибшем сотруднике нам 
рассказали его бабушка и друзья. Первый 
разговор состоялся сразу после штурма, 
когда Сережа еще был жив.

— Мы ничего не знаем о состоянии Сер-
гея, — начала разговор бабушка сотрудника 
ФСИН Валентина Васильевна. — Сижу как на 
пороховой бочке. По последним данным, он 
лежит в больнице. Пока туда только его мать 
пустили. Жду звонка от нее.

— Сергей давно работал в колонии?
— Второй год. Окончил институт в Пи-

тере, потом год отслужил и устроился в 
колонию.

— Хорошая работа?
— Ничего хорошего там нет. Работал 

он там только потому, что осенью вернулся 
из армии, никуда не смог устроиться. Взял 
ипотеку в Санкт-Петербурге. Пока жить было 
негде, решил тут временно поработать. Вот 
и поработал.

— Сколько он зарабатывал?
— Зарплаты тут небольшие, тем более у 

рядовых сотрудников. Не московские точно. 
Сотрудники нашей колонии ездили в «Бутыр-
ку», где тоже нехватка кадров, — рассказыва-
ли, что там в три раза больше получают.

— В ИК-19, наверное, 40–30 тысяч 
получают?

— Примерно в этих пределах.
— Говорят, эта колония на хорошем 

счету?
— По условиям содержания считается 

одной из лучших в Волгоградской области. 
Я знаю, потому что сама там работала, пока 
не вышла на пенсию. И чего сидельцам не 
хватало? Кстати, раньше в ИК-19 мусульман 
не было, а теперь есть. У меня один вопрос: 
почему их должным образом не проверяют, 
когда они приезжают к нам в страну?..

— Вам не звонило руководство 
колонии?

— Абсолютно никто не звонил. Какие 
звонки? Связь заглушили в городе. Никому 
не могли дозвониться. Мы не знали, что там 
происходит. Вот сижу, корвалол пью, и все.

— Сергея отвезли в местную 
больницу?

— Да, в местную. Она у нас единственная 
в городе. Почему его в Волгоград не повезли, 
там все-таки условия лучше? Говорят, что 
докторов сюда привезли. Но не знаю, все на 
уровне слухов. Я уже молю Бога, чтобы все 
обошлось, больше не на кого надеяться. Он 
у меня единственный внук.

— Ваш внук в дальнейшем планиро-
вал жить в Питере?

— Конечно, он не собирался в Суровики-
не оставаться. Планировал в Питер переехать 
или в крайнем случае в Волгоград. Здесь 
перспектив для молодых совсем нет. Это 
мы, пенсионеры, доживаем. Хотя раньше 
наш городок был гораздо лучше и больше, 
заводы работали. Сейчас, кроме колонии и 
предприятий торговли, ничего нет.

■ ■ ■
— Мне тяжело говорить о Сергее в про-

шедшем времени, он был моим близким 
другом в школе, — делится с нами одно-
классница. — Он был замечательным пар-
нем, очень добрым, отзывчивым. И большим 
умницей. Школу окончил с золотой меда-
лью. Был абсолютно неконфликтным. Его 
все любили. Смерть Сергея для всех, кто его 
знал, стала большим ударом. Очень тяжело 
это принять и пережить. Особенно с учетом 
того, что все это происходило чуть ли не в 
прямом эфире.

Одноклассница Сергея говорит, что он 
вырос в полной семье, был единственным 
ребенком.

— Потом жизнь нас всех разбросала. 
Сергей поступил в Санкт-Петербургский 
политехнический университет имени Петра 
Великого на юридический факультет. Домой 
приезжал только на каникулы. 

Друзья вспоминают о Сергее как о свет-
лом, доброжелательном человеке, большом 
интеллектуале, у которого были разнообраз-
ные увлечения. 

— Мы с ним учились вместе в поли-
техническом университете с 2017 по 2021 
годы, — рассказывает Андрей. — Четыре 
года — плечом к плечу. Сергей был очень 
жизнерадостным, улыбчивым, задорным. 
Мы много времени проводили и вне уни-
верситета. У нас была компания из 8 чело-
век. И чаще всего мы собирались как раз 
на квартире у Сергея в Питере. Играли в 
настольные игры. Разговаривали, спорили, 
мечтали… О том времени остались очень 
теплые воспоминания.

Как говорит Андрей, Сергей еще со шко-
лы серьезно занимался баскетболом.

— И в университете ходил в секцию, 
много времени уделял баскетболу, играл 
за сборную факультета, за сборную уни-
верситета. При этом всегда хорошо учился, 
легко, без всякого напряга сдавал сессии. 
Был очень активным на семинарах. Хорошо 
разбирался в юриспруденции. Его хватало на 
все и на всех. Сергея не нужно было просить 
о помощи, он все видел сам. Всегда всех вы-
ручал. На всех праздниках, посиделках был 
душой компании. 

После окончания университета Сергей, 
как рассказывают друзья, прошел срочную 
службу в армии. Попал в элитный 1-й от-
дельный стрелковый Семеновский полк, где 
был девиз: что хорошо для других, недо-
статочно для семеновцев. И там был одним 
из лучших.

Андрей говорит, что уверен в Сергее. Что 
он не мог, находясь на службе в колонии, при-
чинять кому-то зло, над кем-то издеваться.

— Он по натуре был миротворцем, очень 
справедливым человеком. Очень жаль, что 
на его пути встретились эти нелюди. 

Еще один однокурсник Сергея, Миха-
ил, говорит, что его гибель стала для всех 
шоком.

— Сергей был очень позитивным, никогда 
ни с кем не конфликтовал. В исправительной 
колонии, как я понял, работал временно. Пи-
сал научную работу. Вероятно, задумывался 
об аспирантуре. Горько осознавать, что его 
жизнь так трагически оборвалась. 

Ирина БОБРОВА, 
Светлана САМОДЕЛОВА.

«ПО НАТУРЕ БЫЛ МИРОТВОРЦЕМ»
Родные и друзья рассказали о погибшем 
сотруднике колонии Сергее Гордополове

ЗАХВАТ КОЛОНИИ:
c 1-й стр.

Такие истории — «звоночки», 
что что-то не в порядке. Раньше 
в подобных случаях сразу вы-
езжали правозащитники, опра-

шивали осужденных из отряда погибшего, 
сотрудников, чтобы понять в целом атмосферу 
(если следственная проверка не увидела в 
смерти криминала). Выехали и не поняли? А 
что для этого надо было? Опыт, чутье и от-
сутствие страха заметить «что-то не то», и 
уже тем более сказать об этом. Потому что 
если заметишь что-то и скажешь об этом, то 
из ОНК могут выгнать (сейчас «органы» тре-
буют лишишь полномочий председателя ОНК 
Дагестана, который опубликовал видео с 
избиением задержанного в отделе полиции) 
или не включат в состав следующего созыва. 
В итоге большинство проверок заканчивается 
одним: нарушений не выявлено. За этой ла-
кировкой уголовная среда еще более стре-
мительно радикализируется.

На фоне борьбы со славянскими «во-
рами» стали множиться авторитеты из стран 
Средней Азии, которые пытаются взять под 
свой контроль пенитенциарные учрежде-
ния. К слову, когда-то, как рассказывали в 
МВД, в подразделении по дискриминации 

криминальных авторитетов славянских «не 
умножали на ноль», именно чтобы они созда-
вали противовес радикалам с Востока. 

Сегодня все чаще о каких-то зонах гово-
рят, что они «зеленые», то есть что там много 
радикальных мусульман. Убитый террориста-
ми военкор Владлен Татарский писал неза-
долго до смерти: «Осужденные за терроризм 
и участие в незаконных вооруженных форми-
рованиях заключенные ведут активную про-
пагандистскую деятельность, вербуя новых 
сторонников, в том числе среди сотрудников 
колонии. Мне лично известен случай, как в 
одной из колоний Сибири таджик обратил 
в ислам опера (!), который затем уволился 
и поехал воевать в ИГ (запрещенная в РФ 
террористическая организация)».

Что сделано, чтобы этому противостоять? 
Судя по событиям в Суровикине — ничего. 
Вроде бы здравая идея чиновников ФСИН, 
высказанная несколько лет назад, — соз-
давать отдельные колонии для радикалов, 
осужденных за экстремизм, с суперусиленной 
охраной, — так и не была реализована.

«Молния никогда не попадает в одно ме-
сто дважды» — гласит народная мудрость. 
А если это происходит, то речь уже не о слу-
чайности, а о системе. Думается, хорошо 
бы это признать, чтобы не ждать с ужасом 
новых захватов.

Ева МЕРКАЧЕВА.

НЕВИДЯЩЕЕ ОКО ОНК

Почему стала 
возможной трагедия 
в Суровикине?

Все террористы, устроившие бойню в 
колонии №19 в городе Суровикино, — 
выходцы из Средней Азии. Двое — уро-
женцы Узбекистана, двое — из Таджи-
кистана. «МК» изучил их биографии. Это 
классические портреты преступников-
гастарбайтеров: приехали в Россию, не 
смогли найти работу (возможно, и не ис-
кали толком), через Интернет вышли на 
торговцев наркотиками и предложили 
свои услуги за легкие деньги. 

Особняком стоит личность Шобдулка-
римхона Каримова — возможного лидера 
террористов. Ему мы посвятили отдельный 
материал, об остальных преступниках рас-
скажем коротко.

Единственный, кто сидел в Суровикине 
не по наркотической статье, — 29-летний 
уроженец Узбекистана Темур Хусенов. Ему 
оставалось сидеть совсем немного: муж-
чина получил 6 лет тюрьмы за умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью со 

смертельным исходом 9 ноября 2018 года. 
Приговор вынес Тракторозаводский районный 
суд Волгограда.

По данным «МК», Хусенов и его знакомый 
Владимир Тюляев совершили преступление в 
марте 2018 года. Они вышли из дома на улице 
Дзержинского и встретили двоих мужчин, ко-
торые громко ругались между собой. Хусенов 
позднее заявил, что сделал им замечание, а 
они начали избивать Темура и Владимира. 
Однако у следствия была другая версия: драку 
начали именно Тюляев и Хусенов. В результате 
один из мужчин упал, ударился об асфальт 
и скончался. Подозреваемых задержали по 
горячим следам. Хусенов пытался обжаловать 
приговор, но безуспешно.

Еще один террорист, 29-летний Рамзидин 
Тошев, занимался торговлей наркотиками в 
группе, но в Волжском районе Волгоградской 
области. Он вместе с другом откликнулся на 
предложение по распространению наркотиков, 
которое поступило к ним в Интернете. За одну 

закладку Тошеву платили 300 рублей. 13 марта 
они в очередной раз стали делать закладки, 
когда их задержали сотрудники полиции. То-
шева приговорили к 8 годам колонии.

Четвертый — Рустамчон Наврузи — за-
нимался закладками в Дзержинском районе 
Волгограда. Под суд он пошел с одним подель-
ником, которого обвинили еще и в интимной 
связи с несовершеннолетней и вовлечении ее 
в наркоторговлю. Наврузи получил 8 лет. На 
видео он запомнился тем, что держит само-
дельный «пояс шахида», сшитый на местном 
ткацком производстве. На самом деле это 
был блеф — никакой взрывчатки у Наврузи 
не нашли.

Изначально в списке предполагаемых 
террористов был Назирчон Тошов — еще один 
драгдилер, отбывавший срок в Суровикине. 
Однако вскоре выяснилось, что ориентировку 
на него дали ошибочно, в действительности 
в теракте участвовал Каримов.

Станислав ЮРЬЕВ.

ПОРТРЕТЫ ТЕРРОРИСТОВ: НАРКОДИЛЕРЫ И УБИЙЦЫ
Одному из них оставалось сидеть несколько месяцев

ШИЗОИДНЫЙ ГЛАВАРЬ
У предполагаемого лидера банды террористов был 
черный пояс по тхэквондо

БЕССМЫСЛЕННЫЙ И БЕСПОЩАДНЫЙ

Спецназ готовится 
к штурму.

Шобдулкаримхон 
Каримов на зоне...

к этому хобби позво
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За день до захвата заложников, 22 августа, молодые сотрудники колонии 
приняли присягу. На фото — с начальником колонии Андреем Девятовым.

Ликвидированные террористы.
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Telegram может превратиться в инструмент 
НАТО, если Павла Дурова заставят подчи-
ниться французские спецслужбы. Они бу-
дут настойчиво добиваться доступа ко всей 
информации, которая их заинтересует. 
Эксперт по кибербезопасности, президент 
консорциума «Инфорус» и автор YouTube-
канала «КиберДед» Андрей Масалович в бе-
седе с «МК» рассказал, что в чатах Telegram 
находится огромное количество важнейшей 
стратегической информации.

— Андрей Игоревич, как быстро НАТО сможет 
получить коды доступа к мессенджеру? 

— Это зависит от самого Дурова. Здесь склады-
вается совокупность трех векторов.

Дуров теоретически знал, что его рано или поздно 
арестуют. Почему-то он не думал о Франции и даже 
получил гражданство три года назад. Хотя Франция 

— одна из самых верных подданных Вашингтона.
Однако Дуров уже несколько лет назад анонсиро-

вал, что у него есть план на такой, не лучший случай. 
Дуров говорил, что мессенджер будет работать без 
него так же, как и с ним. Это первый вектор.

Второй вектор — на Павла Дурова сейчас будет 
оказываться фантастическое давление разными спо-
собами, чтобы он дал ключи. Понятно, что его аресто-
вали не потому, что он поддерживает педофилию, 
наркоманию или терроризм. Его арестовали, чтобы 
надавить и добраться до ключей Telegram. Многое 
зависит от результатов давления. 

Но есть еще третий вектор, который светлый образ 
Павла Дурова несколько нарушает. Много раз были 
случаи, когда некоторые власти публично объявляли, 
что если Дуров не будет сотрудничать, то его выгонят 
из страны. В частности, так говорили власти Ирана, 
причем довольно жестко. А потом Дурова почему-то 
не выгоняли. Значит, какое-то сотрудничество между 
спецслужбами и Telegram было.

Кроме того, последние годы Telegram исправно 
следовал санкциям тех стран, которые вводили санк-
ции против России. 

Может оказаться, что будет какая-то более тонкая 
игра, и сам Дуров по каким-то своим соображениям 
пойдет навстречу спецслужбам. 

— Как будет происходить процедура пере-
дачи кодов? 

— В этом нет ничего сверхъестественного. Просто 
Дуров даст одно распоряжение своим подчиненным 
и откроет коды. 

— Что на практике может означать постановка 
Telegram под контроль НАТО и США?

— Для нас это будет досадно, потому что большая 
часть переговоров идет с использованием Telegram, 
особенно в зоне СВО. 

США и так получают и передают информацию 
ВСУ, например, через мессенджер WhatsApp. Это уже 
давно проверено. Но вот если Telegram перейдет под 
контроль Запада, то вскроются довольно большие 
архивы, например, архивы агентуры связи, составы 
групп и так далее. 

— Что будем делать, если Дурова все-таки 
«продавят»? 

— Нам надо будет еще раз посетовать, что уже 
много лет поднимался разговор о том, что нужно де-
лать свежий мессенджер. Единственная небольшая 
команда, которая это сделала, называется «Вагнер», 
у нее был свой мессенджер. Остальные почему-то от 
этого отказались. Надо понять почему.

При таком раскладе нам придется быстро сделать 
что-то новое — нам очень нужен новый мессенджер. 
Некоторые средства для скрытых коммуникаций мож-
но сделать «на коленке» грамотными силами. Сделать 
такое за месяц технически возможно, но надо дать 
аванс правильным ребятам. 

Ольга ФЕДОРОВА.

По данным TF1, на Дурова, путешество-
вавшего на борту своего частного са-
молета, во Франции был выдан ордер 
на арест в рамках предварительного 

полицейского расследования. Телеканал сообщил, что 
39-летний Дуров, проживающий в Дубае, прилетел из 
Азербайджана и был задержан во французском аэро-
порту в субботу около 20.00 по местному времени 
(18.00 по Гринвичу).

Как TF1, так и BFM заявили, что расследование было 
сосредоточено на нехватке модераторов в Telegram и что 
французская полиция считает, что эта ситуация позволяет 
беспрепятственно осуществлять преступную деятель-
ность в приложении для обмена сообщениями.

Один из следователей сказал AFP, что они были 
удивлены, когда Дуров въехал во Францию, несмотря 
на ордер на его арест, добавив, что «хватит безнаказан-
ности Telegram». 

При этом, отмечает Reuters, министерство вну-
тренних дел и полиция Франции воздержались от 
комментариев.

Как напоминают западные СМИ, Дуров покинул 
Россию в 2014 году, после того как отказался выполнить 
требования властей закрыть оппозиционные сообще-
ства на принадлежавшей ему социальной платформе 
«ВКонтакте».

«Я предпочел бы быть свободным, чем выполнять 
чьи-либо приказы», — говорил Дуров Такеру Карлсону 
в апреле о своем отъезде из России и поисках места 
для своей компании, которые включали в себя работу в 
Берлине, Лондоне, Сингапуре и Сан-Франциско.

Дуров, чье состояние Forbes оценил в 15,5 миллиарда 
долларов, заявил, что некоторые правительства пыта-
лись оказать на него давление, но приложение должно 
оставаться «нейтральной платформой», а не «игроком в 
геополитике». Однако, констатирует Reuters, растущая 
популярность Telegram вызвала пристальное внимание 
со стороны нескольких стран Европы, включая Францию, 
в связи с проблемами безопасности и утечкой данных.

По данным информационного агентства AFP, кото-
рое цитирует официальных лиц, говоривших на условиях 
анонимности, у французского агентства OFMIN, зани-
мающегося предотвращением насилия в отношении 
несовершеннолетних, претензии к мессенджеру Дурова 
включают мошенничество, незаконный оборот нарко-
тиков, киберзапугивание и организованную преступ-
ность. Миллиардера также обвиняют в том, что он не 
предпринял никаких действий против вредоносного 
использования Telegram. 

Телеканалы TF1 TV и BFM TV, ссылаясь на нена-
званные источники, сообщили, что расследование якобы 
сосредоточено на нехватке у мессенджера модераторов 
и что полиция считает, что эта ситуация позволяет бес-
препятственно продолжать преступную деятельность в 
приложении для обмена сообщениями. 

А издание Le Parisien пишет, что французское право-
судие обвиняет Павла Дурова в том, что он не предпринял 

никаких действий против преступного использования 
своего мессенджера подписчиками, не ввел модерацию 
на своей платформе и не сотрудничал со следователями, 
когда те его об этом просили. 

Еще один миллиардер и владелец социальной сети 
X, ранее известной как Twitter, Илон Маск, заявил после 
сообщений о задержании Дурова: «В Европе 2030 год, 
и вас казнят за то, что вы лайкнули мем».

Роберт Ф.Кеннеди-младший, который в пятницу 
отказался от участия в президентской кампании в США 
и поддержал республиканца Дональда Трампа, заявил 
на платформе X после сообщений о задержании Дурова, 
что необходимость защиты свободы слова «никогда не 
была более насущной».

«Российское посольство в Париже, как это и 

положено в случаях с получением информации о за-
держании местной стороной российских граждан, 
сразу же включилось в работу, — прокомментировала 
в своем телеграм-канале информацию о задержании 
французскими властями Павла Дурова официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова. — Напоминать 
нашим дипломатам об их функциональных обязанностях 
нет необходимости».

Заодно Захарова припомнила, как в 2018 году группа 
из 26 западных правозащитных НПО осудили решение 
российского суда заблокировать Телеграм и призвали 
российские власти прекратить создавать препоны в 
работе Телеграма. Также эти подписанты требовали от 
российских властей гарантировать права пользователей 
Глобальной сети на публикацию и анонимный просмотр 
информации на веб-сайтах, подчеркивая, что любые 
ограничения должны быть санкционированы судом и 
полностью отвечать положениям Европейской конвенции 
по правам человека.

«Вместе с тем, — напоминает Мария Захарова, — 
Дуров все это время оставался на свободе, продолжая 
развивать Телеграм».

«Как думаете, на этот раз они будут взывать к Парижу 
и требовать освобождения Дурова или проглотят язы-
ки?» — заключила свой пост представитель российского 
внешнеполитического ведомства.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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МОЯ МОСКВА
Уже привычным образом 
для проверки платформы 
электронных выборов был 
взят вопрос, относящийся к 

городской проблематике. Москвичи старше 
18 лет с постоянной регистрацией решали, 
должна ли Москва по примеру других регио-
нов принять собственный закон об обраще-
нии с безнадзорными животными.

Тестирование прошло 24 августа с 8.00 
до 14.00. Участвовать в голосовании мож-
но было либо дистанционно при помощи 
портала elec.mos.ru (через него будут про-
водиться и сентябрьские выборы), либо 
при помощи терминалов для электронного 
голосования на избирательных участках. В 
тестировании приняли участие почти 650 
тысяч человек.

— Тестовое голосование в Москве про-
шло успешно, — отметил руководитель 
Общественного штаба по наблюдению за 
выборами в Москве Вадим Ковалев. — Для 
нас, как для Общественного штаба по на-
блюдению за выборами, главный успех — 
это отсутствие жалоб, отсутствие звонков. 
Все, кто принял участие в тесте, смогли это 
сделать разными способами. Большинство 
проголосовало, конечно, онлайн, я — среди 
них.

Сработали штатно

По словам Ковалева, в ходе тестиро-
вания организаторы выборов и разработ-
чики электронной платформы убедились в 
корректности работы всех систем, задей-
ствованных в проведении выборов. Речь 
идет о возможности онлайн-голосования, 
терминалах для электронного голосования 
на избирательных участках и работе участ-
ковых избирательных комиссий. 

Испытание системы электронного голо-
сования в Москве проходит перед каждыми 
выборами — это необходимо для того, что-
бы оценить готовность системы к пиковым 
нагрузкам при настоящем голосовании. А 
также окончательно удостовериться в пол-
ной работоспособности последних версий 
электронных платформ, используемых в 
голосовании. 

В этом году процедура электронного 
голосования в Москве, напомним, была се-
рьезно обновлена. Для избирателя главное 
новшество заключается в том, что основ-
ным, выбираемым по умолчанию, видом 
голосования стало именно электронное 
— онлайн либо при помощи терминалов на 
избирательных участках. Это стало возмож-
ным после внедрения единого цифрового 
реестра избирателей Москвы: отныне не 
требуется предварительной подачи заявки 

на цифровое голосование. При этом оста-
ется доступным весь спектр вариантов для 
избирателей — желающие получить тради-
ционный бумажный бюллетень и проголо-
совать с его помощью могут это сделать, 
подав предварительную заявку в ТИК или 
через Госуслуги. 

По отзывам технических специалистов 
и оценкам Общественного штаба, тестиро-
вание прошло успешно — несмотря на вы-
сокие нагрузки, все системы и платформы 

показали устойчивую работу. Все необхо-
димые избирательные процедуры были 
соблюдены — таким образом, проверку, 
которая всегда проводится в условиях, при-
ближенных к реальному голосованию, можно 
считать пройденной. 

Выборы XXI века

Россия — это подтверждают, в частно-
сти, международные наблюдатели и элек-
торальные специалисты — сейчас одна из 
наиболее прогрессивных в части органи-
зации голосования стран мира. В Москве 
использование современных технологий 
на выборах, и прежде всего электронного 
голосования, максимально облегчено — 
столица традиционно играет роль техно-
логического и организационного полигона 
прогрессивных решений. 

Напомним, эксперименты по онлайн-
голосованию в столице начали проводиться 
в конце 2010-х годов, а в ходе общенарод-
ного голосования 2020 года по поправкам в 
Конституцию РФ электронное голосование 
как платформа было задействовано в пол-
ной мере. За эти годы число избирателей, 
которые предпочли современную форму 
голосования, неизменно и нарастающими 
темпами растет — ожидается, что доля про-
голосовавших электронными способами в 
этом году будет рекордной. 

Если для избирателей цифровизация 
голосования означает удобство и оператив-
ность — принять участие в выборах можно 
из любого места, где есть интернет-связь, 
— то для организаторов преимуществом 
новых технологий стал рост явки на выбо-
рах. А значит, более адекватное отражение 
общественного мнения и предпочтений и, 
следовательно, улучшение представитель-
ности выборов. 

С первых лет внедрения электронного 
голосования наивысшим приоритетом для 
разработчиков платформы стала безопас-
ность — следовало обеспечить в полной 
мере тайну голосования и одновременно 
устойчивость к любому воздействию на 
его результаты. Выход был найден при по-
мощи технологии блокчейна, при которой 

служебная информация при основных дан-
ных отображает все производившиеся с 
этими данными действия. 

Из соображений безопасности циф-
ровые протоколы голосования в форме 
блокчейна несколько раз резервируются, 
а ключ, позволяющий их расшифровать, 
хранится в виде компонентов у нескольких 
человек. За все годы применения платфор-
мы электронного голосования в Москве эта 
система не была скомпрометирована, на-
блюдатели подтверждают ее устойчивость 
и безопасность.

Нынешнее тестирование также по-
казало надежность платформы. Так, по 
сообщениям Общественного штаба, все 
цифровые голоса были корректно записаны 
в блокчейн и после расшифровки с помо-
щью специального ключа были учтены при 
подведении итогов голосования. Провели 
также тестирование системы бумажных бюл-
летеней — они позволили отдать голос на 
участках по месту постоянной регистрации 

избирателей (если эти участки были открыты 
в ходе тестирования).

По оценкам разработчиков, тестирова-
ние адекватно отразило ситуацию на будущих 
выборах — так как, в отличие от трехдневного 
голосования в сентябре, в этот раз вся на-
грузка была сконцентрирована в нескольких 
часах голосования. Таким образом удалось 
проверить работу системы на повышенных 
нагрузках. Более того, были предусмотрены 
искусственные «сбои» электричества и связи 
— установлено, что они не повлияли на ход 
голосования и запись цифровых голосов. 

Напомним, что с 6 по 8 сентября этого 
года москвичи будут выбирать новый со-
зыв Московской городской думы, а жители 
района Куркино и ТиНАО дополнительно — 
своих муниципальных депутатов. Основная 
страница выборов на городском портале 
Москвы, при помощи которой можно принять 
участие в голосовании онлайн, — https://
www.mos.ru/city/projects/vote2024/.

Антон РАЗМАХНИН.

ЭЛЕКТРОННЫЕ ВЫБОРЫ: 
ПРОВЕРКА ПРОЙДЕНА
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Задержание создателя Telegram Пав-
ла Дурова, который знал, что ему гро-
зит опасность в Европе, и тем не ме-
нее полетел во Францию, могло стать 
результатом тонкой работы западных 
спецслужб. Эксперты не исключают, 
что Дурова могли поймать на его сла-
бости... к прекрасному полу. Так что 
загадочная блондинка, с которой же-
натого Дурова запечатлели незадол-
го до задержания в аэропорту Баку, 
могла сыграть не самую последнюю 
роль в этой истории. 

Бывший замкомандира группы «Альфа» 
Владимир Зайцев, который в том числе уча-
ствовал в задержании крупных агентов ЦРУ, 
рассказал, какие приманки используют за-
падные спецслужбы и на чем мог погореть 
конкретно Дуров. 

Напомним, что самолет с Дуровым вы-
летел из Баку в субботу, 24 августа, и тем же 
вечером приземлился в аэропорту пригорода 
Парижа Ле-Бурже. По данным местных жур-
налистов, Дуров прилетел на ужин и должен 
был провести в Париже как минимум вечер. 
Сообщается также, что частный самолет мил-
лиардера сел во Франции на дозаправку. Поз-
же появилась информация, что миллиардер 
был объявлен в федеральный розыск чуть ли 
не за час до своего задержания.

Источник, близкий к следствию, заявил 
французским СМИ, что Дуров по непонятной 
причине совершил ошибку, решив призем-
литься во Франции. «Была ли эта посадка во 
Франции случайной ошибкой или это короткая 
посадка на пути куда-то еще… Но в любом 
случае он у нас под стражей!» — заявил он.

Решение создателя Telegram призем-
литься во Франции для многих стало загадкой. 

Не самый глупый человек, который не раз рас-
сказывал, что знает о слежке западных спец-
служб, попался в стране, в которой ко всему 
прочему был признан персоной нон грата… 
Не исключено, что принять это решение могла 

и фигуристая блондинка, с которой Дурова 
сфотографировали незадолго до ареста в 
аэропорту Баку. Информации, как эта женщи-
на оказалась рядом с Дуровым, как ее зовут 
и чем она занимается, — пока нет. 

«МК» обратился к заслуженному сотруд-
нику легендарной группы «Альфа» Владимиру 
Зайцеву, который не только обезвреживал 
террористов, но и участвовал в поимке за-
падных агентов в России. 

— Владимир Александрович, Дуров 
знал, что является персоной нон грата, и 

тем не менее полетел во Францию. Спут-
ница задержанного чисто теоретически 
могла поспособствовать принятию фа-
тального решения? 

— Дуров сам виноват. Он знал, что объ-
явлен персоной нон грата и что за ним ведется 
слежка, и все равно прилетел во Францию… 
Очень похоже, что он почувствовал себя вели-
ким и потерял чувство страха. Возможно, по-
надеялся на то, что в случае чего вмешаются 
адвокаты, и ему ничего не будет грозить. 

А вообще, возможно все. Не секрет, что 
все спецслужбы мира используют женщин. 
Это называется «медовая ловушка». Для та-
ких операций нужна не просто эффектная 
женщина, потому что, если она будет просто 
красивой, на нее могут не клюнуть. Она долж-
на привлечь внимание чем-то еще…

Расскажу, как, например, однажды «об-
работали» одного нашего разведчика в Ва-
шингтоне. Спецслужбы обратили внимание, 
что он частенько поглядывает на красивых 
женщин, есть у него такая особенность. Че-
рез какое-то время он начинает попадать 
в череду ДТП: то столкнется при выезде из 
посольства, то в ресторане посидит — снова 
попадет в аварию… И так шесть или семь раз 
подряд. В посольство начинают сыпаться 
ноты протеста из-за большого количества 
ДТП. Наш посол не выдерживает и лишает 
нарушителя автомобиля: мол, пусть поль-
зуется общественным транспортом. В один 
прекрасный день он вызывает такси. За рулем 
оказывается молодая красивая женщина, а на 
переднем сиденье — очень редкая книга по 
нумизматике. Спецслужбы, которые занима-
лись разработкой, знали также, что наш раз-
ведчик увлекается старинными монетами. Он 
клюет на эту удочку. Завязывается разговор, 

он просит дать почитать книгу. Женщина-
таксист отвечает, что не может этого сделать, 
так как книга не ее, но оставляет телефон и 
предлагает созвониться. Они встречаются, 
у них завязываются отношения. Их встречи 
фиксируются спецслужбами. А потом его 
начинают шантажировать: угрожают, что за-
писи станут достоянием общественности, 
он лишится семьи, работы и т.д. Взамен на 
тишину предлагают работать на них. Так он 
встал на путь предательства.

— То есть, прежде чем приступить к 
разработке, личность человека изучают, 
что называется, под лупой? 

— Конечно. Изучают человека полностью: 
пристрастия, увлечения, слабые стороны. У 
кого-то слабой стороной является противопо-
ложный пол, у кого-то — деньги, власть и т.д. 
Иногда можно получить двойной компромат, 
если у человека много слабостей. 

— Могли западные спецслужбы устро-
ить неполадки с самолетом, чтобы тот сел 
именно во Франции?

— У спецслужб методов довольно много. 
И это тоже могло быть. Чтобы точно сказать, 
надо знать, кто сидел за штурвалом. Коман-
дир теоретически мог работать со спецслуж-
бами, которые его попросили сделать так, 
чтобы самолет сел именно во Франции. Он мог 
сказать Дурову, что заканчивается горючее. 
Надо понимать, кто принимал решение и на 
каком основании. 

 По версии же члена президиума «Офи-
церов России», полковника запаса, ветерана 
спецподразделения Тимура Сыртланова, Па-
вел Дуров знал о намечающемся задержании 
и не случайно оказался во Франции. По сло-
вам эксперта, в ближайшем будущем многие 
станут свидетелями «большой игры». 

— Все, что происходит сейчас с Павлом 
Дуровым, — в духе западных спецслужб, 
которые по всему миру охотятся за гражда-
нами России, связанными с национальной 
безопасностью, — говорит эксперт Сырт-
ланов. — По той же схеме, как в свое время 
разрабатывали Виктора Бута и Владислава 
Клюшина, сейчас идет разработка и Пав-
ла Дурова. Поэтому в ближайшее время мы 
увидим много интересного. Какие это будут 
изменения, пока говорить рано, но они на-
верняка затронут и российский Интернет, и 
другие сферы жизни. 

Эксперт также отметил, что Дуров остает-
ся гражданином России и за его освобожде-
ние наше государство будет бороться.

— Сейчас начнут искать варианты его 
освобождения, в том числе будет рассма-
триваться обмен. Но обмен будет возможен 
только после того, как состоится суд, а также 
найдется равноценный кандидат. Уверен, что 
наши спецслужбы и внешнеполитическое 
ведомство уже начали работу по подбору 
кандидатуры на обмен. 

— Тимур, вам не кажется странным, 
что, зная об опасности, Дуров все-таки 
принял решение сесть во Франции? 

— Не думаю, что Дуров, зная, что нахо-
дится в разработке у западных спецслужб и 
в любое время может быть задержан на тер-
ритории любой страны НАТО, случайно попал 
во Францию. Очень похоже, что намечается 
какая-то большая игра. Я думаю, что Дуров 
знал, что делает. Не исключаю, что ему кто-то 
подсказал поступить именно таким образом. 
Думаю, уже в ближайшие дни будет понятно 
в том числе и почему самолет надо было до-
заправлять именно во Франции. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ПОСАДКА 
БУМАЖНОГО 
САМОЛЕТИКА
Эксперт 
по кибербезопасности 
рассказал, какая 
информация утечет к НАТО 
после ареста Дурова
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«МЕДОВАЯ ЛОВУШКА»

Как спецслужбы 
могли спровоцировать 
приземлиться самолет 
во Франции

Профиль во «ВКонтакте» 
Павла Дурова в марте 
2017 года. Это не 
грим, а фотожаба. По 
одной из версий, так 
Дуров пошутил над 
обвинениями, что его 
Телеграм популярен у 
исламских террористов.

В воскресенье в Москве состоялась 
акция в защиту основателя Телеграма. 
Сторонники одной из политических 
партий принесли к посольству Франции 
белые бумажные самолетики — символ 
соцсети.

положе

Стулья с пиками и мужскими половыми 
органами, на фоне которых Дуров за четыре 
месяца до своего задержания дал интервью 
Карлсону, похоже, оказались пророческими. 
Напомним, что этот предмет интерьера 
используется в тюремной загадке, которую 
задают для проверки новоприбывших. 
Она звучит следующим образом: «Есть два 
стула: на одном пики точеные, на другом 
(нецензурная лексика). На какой сам сядешь, 
на какой мать посадишь?» Тюремная загадка 
стала мемом, означающим сложный выбор, 
когда ни один из вариантов не является 
подходящим.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Сосед с характером аспида. 4. Обращение 
к пианисту в ресторане. 10. Книга с произ-
ведениями разных авторов. 11. Источник 
знаний в рюкзаке школьника. 13. Манящие 
губы красы-девицы. 14. Дом кузнеца Вакулы 
и Солохи. 15. Зарубежный покоритель космо-
са. 16. Холодный клинок горячего джигита. 
18. Пляска туземцев для удачной охоты. 
20. Нагоняй нашкодившему отпрыску. 22. 
Ежегодный народный праздник окончания 
весенних полевых работ у татар и башкир. 
23. Яма, в которую «посадят» новый дом. 
24. Пятикилометровая разминка по утрам. 
27. Один из «родственных» городов. 30. 
Бедный кавалер при богатой любовнице. 
32. Игривый «выстрел» из-под ресниц. 34. 
Греческая буква, обозначающая длину вол-
ны. 35. Галантность без примеси флирта. 
36. Вредная черепашка среди букашек. 38. 
«Отрок-послушник», готовящийся в матросы. 
39. Черный с серым отливом цвет. 40. Роди-
на в речи поэта-патриота. 41. «Говорящая» 
наружность. 42. Золотые годы в истории 
цивилизации.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Зреющая идея блестящего проекта. 2. 
«Растягивающее» орудие пытки в старину. 3. 
Единорог среди арктических льдов. 5. Судья, 
обслуживающий матчи мундиаля. 6. Четыре 
строчки, выученные ребенком к утреннику. 7. 
Каждая из сфер народного хозяйства страны. 
8. Жук — талисман древних египтян. 9. Жерт-
ва прожорливой лягушки в детской песенке. 
10. Брюховецкая на карте Краснодарского 
края. 12. «Кокон» из ниток на деревяшке. 17. 
Собрание-бал с участием дам при Петре I. 
19. Только что созданный шампунь. 20. «Во-
ронка» над кухонной плитой. 21. Дежурный 
транспорт для работников завода. 25. Побе-
да, которую нельзя оспорить. 26. Блондин с 
белыми ресницами и бровями. 27. Документ 
с описанием места происшествия. 28. Ис-
кусство превращения букетов в шедевры. 29. 
Экзотический плод с маслянистой мякотью. 
31. «Едущий на чужом горбу» бездельник. 
33. Детина с писаной торбой из поговорки. 
34. И светская тусовщица, и царица зверей. 
37. Азартный спор на бутылку коньяка. 38. 
Безусый представитель сильного пола.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Флигель. 4. Импульс. 10. Граница. 11. Ростбиф. 13. Рева. 14. Брод. 
15. Коварство. 16. Лирика. 18. Рвение. 20. Клиника. 22. Пятнашки. 23. Гуманизм. 24. 
Триколор. 27. Шинковка. 30. Тюльпан. 32. Аренда. 34. Стремя. 35. Полковник. 36. Стог. 
38. Липа. 39. Корочки. 40. Изъятие. 41. Зазноба. 42. Гадание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Февраль. 2. Гора. 3. Линька. 5. Метеор. 6. Ушиб. 7. Спидвей. 8. Хара-
кири. 9. Прессинг. 10. Гвардия. 12. Француз. 17. Казнокрад. 19. Военкомат. 20. Кашалот. 
21. Армянин. 25. Ремешок. 26. Реликвия. 27. Шиповник. 28. Кипение. 29. Рассказ. 31. 
Вязание. 33. Апломб. 34. Скряга. 37. Горн. 38. Лига.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

ПЕСЕНКИ ПОЁМ,
ОРЕШКИ ЗОЛОТЫЕ ВСЁ ГРЫЗЁМ,
НАМ «КАК ОРЕШКИ ЩЁЛКАТЬ»

Все дела!
Нас холят, нежат,
берегут друзья,

Желают нам успехов,
Благ, Здоровья!

Зинуля верная жена
С любовью

Муж Толечка,
ВДВОЕМ с ПОБЕДОЙ Нас,

Удач, Ореховый
Наш третий Спас!
Сверх Века пусть МЫ

20242024

ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
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ПОДПИСКА

2025 В период проведения досрочной подписки, до сентябрьских повышений цен, 
в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

можно выгодно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 августа с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
27 августа с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у м-на «Магнит»
28 августа с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 23–25
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16, 
у супермаркета «Азбука вкуса»
29 августа с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке

р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
30 августа с 8.30 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
31 августа с 10.00 до 15.00
КЛИН, ул. Миши Балакирева, у дома №6/24, 
сквер им. Афанасьева 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, перед РДК 
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65, 
у магазина «Золото 585»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3а, 
Центральный парк культуры и отдыха
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
СТУПИНО, ул. Комсомольская, д. 19/27, 
напротив банка
31 августа с 10.00 до 16.00
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в парке

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
30 августа с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день завершения досрочной 
подписки вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить приглашение 
в театр или один из наших фирменных призов.
Подробности по телефону редакции 
8(495)665-40-80

«МК» стали известны новые подробности 
грандиозной аферы, жертвой которой 
стала популярная певица Лариса Долина. 
Единственная арестованная по этому 
делу, курьерша Анжела Цырульникова, 
как оказалось, замешана еще как мини-
мум в шести аналогичных эпизодах. Но во 
всех этих криминальных инцидентах она, 
скорее всего, получит статус свидетеля, 
так как ее использовали «втемную». Так-
же мы выяснили, каким именно образом 
аферисты поймали Долину на крючок.

Напомним, проходимцы начали обхажи-
вать Ларису Александровну в апреле. Именно 
тогда, по данным «МК», с ней связался де-
кан факультета музыкального эстрадного 
искусства Московского государственного 
института культуры. Напомним, Долина 
сама давно и успешно работает в МГИК, 
возглавляя кафедру эстрадно-джазового 
искусства. Артистке сообщили, что в ин-
ституте идет проверка ФСБ и в ближайшее 
время с ней свяжутся из этого ведомства. 
Таким способом людей обманывали уже 

неоднократно, но Долина почему-то не за-
подозрила подвоха.

Интересно, что за четыре месяца певице 
так и не пришло в голову перепроверить, была 
ли действительно проверка спецслужб, погово-
рив с деканом лично. Сама Долина объяснила 
это просто: не хотела шумихи, поскольку ве-
рила в реальность этой операции. Кроме того, 
мошенники неоднократно намекали певице, 
что знают, где находятся ее родственники, и 
любое разглашение информации может не-
гативно отразиться на ее дочери и внучке.

Артистке объяснили, что данные ее счетов 
попали к мошенникам и необходимо срочно 
перевести все средства на безопасные счета. 
В итоге певица согласилась расстаться со сво-
ими сбережениями. Сначала она отправила 
жуликам 70 миллионов рублей (несколькими 
траншами через онлайн-банк). Затем дошла 
очередь до квартиры. Жилище в Ксеньинском 
переулке Долина продавала с помощью ри-
елтора, но апартаменты показывала лично. 
Причем она согласилась продать квартиру за 
относительно небольшую сумму — 112 мил-
лионов рублей (в реальности такая квартира 
стоит на 10–20 миллионов дороже).

Интересно, что Долина лишь чудом не 
лишилась и загородного дома. Ее угово-
рили взять кредит в размере 50 миллионов 
рублей под залог дачи. Но здесь почуяли 
подвох сотрудники банка, в который обрати-
лась певица: ей отказали под благовидным 
предлогом.

Разумеется, у правоохранителей появи-
лись вопросы и к риелтору, оформлявшему 
сделку с квартирой Долиной. Впрочем, ему 
пока предъявить нечего: в отличие от Анжелы 
Цырульниковой, отвозившей миллионы певи-
цы мошенникам. Хотя, несмотря на то что тре-
нер по пилатесу задержана, она продолжает 
настаивать на своей невиновности. Дескать, 
проходимцы просто использовали ее. Они 
также представились сотрудниками Рос-
финмониторинга, и далее запуганная дама 
просто выполняла задания аферистов.

По нашей информации, Цырульникова 
участвовала в 6 аналогичных преступлениях 
в Подмосковье. По тем случаям она проходит 
как свидетель, но история с Долиной имела 
слишком большой резонанс, чтобы просто 
так отпустить курьершу.

Кроме того, вызывает удивление «не-
догадливость» курьерши, которая отвозила 
деньги Долиной дважды с интервалом в не-
сколько дней. Оба раза ее путь лежал в башню 
«Федерация» в «Москва-Сити» — там на-
ходился криптобанк, через который деньги 
певицы утекли в неизвестном направлении. 
Цырульникова поясняла, что не знала, что 
везет большую сумму, однако пересчет и 
перевод денег осуществлялся при ней. Ана-
логичная ситуация произошла и во время 
второго визита курьерши. Поэтому не ис-
ключается версия, что Анжела все же знала 
о мошенничестве (возможно, без деталей), 
однако сочла за благо не сообщать эту ин-
формацию ни Долиной, ни полицейским. 
Этот вопрос всплыл на очной ставке между 
Долиной и Цырульниковой, и певицу очень 
возмутила странная позиция курьерши. Кста-
ти, почти на все следственные мероприятия 
артистка приезжала вместе с дочерью, и та 
очень поддерживала ее.

В ходе обысков в обменном пункте крип-
товалютчиков в «Сити» стражи порядка изъя-
ли крупную сумму, исчисляемую десятками 
миллионов рублей.

Виктория ЧУМАКОВА.

Вглядываясь в лицо
После войны его отца-офицера направи-

ли служить в Северную Корею, и маленький 
Сережа до 6 лет жил в Пхеньяне, дружил там с 
юным Ким Чен Иром, будущим «ве-
ликим руководителем страны». 
В 1950-е семья переехала в 
Ленинград. Режиссерское 
образование Сергей Со-
ловьев получил во ВГИ-
Ке, где учился в мастер-
ской Михаила Ромма и 
Александра Столпера. 
Его первый короткоме-
тражный фильм «Взгля-
ните на лицо» появился в 
1966 году: там на протяже-
нии 10 минут зрители могут 
наблюдать за посетителями 
Эрмитажа, которые в свою очередь 
всматриваются в лицо «Мадонны Литта» Лео-
нардо да Винчи. Однажды на фестивале дебю-
тов «Дух огня», который Соловьев придумал и 
организовал, он вынес на сцену автопортрет 
Леонардо да Винчи и задал вопрос: «Человек, 
ты кто?» Это и был девиз фестиваля; с этим 
Соловьев разбирался всю жизнь. Человек, по 
его мнению, мог всё; мы — люди, и не надо об 
этом забывать.

Накануне юбилея мастера и уже без него 
«Взгляните на лицо» показали на специальном 
вечере его памяти на фестивале дебютного 
кино «Короче» в Калининграде, где собрались 
ученики его последней вгиковской мастерской. 
Показали также студенческие фильмы его уче-
ников разных лет: «Ия-Хха» Рашида Нугманова, 
«Сон в летнее утро» Федора Бондарчука, «До 
востребования» Анны Меликян, «Здесь и сей-
час» Павла Королько, а также фрагменты его 
занятий по Зуму по время пандемии, отрывок 
из домашней хроники. 

Сергей Соловьев всю жизнь был верен 
«Мосфильму», куда пришел в 1969 году и где 
многие из нас, кто хорошо его знал, отмеча-
ли премьеру последнего полнометражного 
фильма режиссера «Ке-ды», который вышел 
в год его 75-летия.

Мы поговорили с оператором Сергеем 
Астаховым, которого зрители знают по филь-
мам «Брат», «Брат-2», «Влюблен по собствен-
ному желанию». С Сергеем Соловьевым он 
работал на «Анне Карениной», у которой была 
более чем 15-летняя история создания.

В нашем давнем интервью Сергей Со-
ловьев сказал: «Когда я делал сериал «Анна 
Каренина», это был перевод романа Льва Тол-
стого в кинематографическую прозу, а когда 
работал над киновариантом — в кинематогра-
фическую поэзию. То есть я переводил роман 
на язык кино при помощи новых поэтических 
строк. А то, что зрители увидят на телеэкранах, 
— проза: обстоятельная и точная, с участием 
многочисленных фигурантов романа».

В «Анне Карениной» одни из последних 
своих ролей сыграли Александр Абдулов (Сти-
ва Облонский) и Олег Янковский (Алексей 
Каренин). Договор о создании фильма был 
подписан еще в советские годы. На роль Анны 
Карениной пробовались Татьяна Друбич и 
Ирина Метлицкая. Но в перестройку все рух-
нуло, и только спустя годы удалось вернуться к 
давнему замыслу. Янковскому уже было за 60, 
и на роль Каренина он подходил как никогда 
прежде. Но и Александр Абдулов претендовал 
на нее. Пробы, по словам Соловьева, были 
впечатляющими, но все-таки решение было 
принято в пользу Янковского. Премьера со-
стоялась в мае 2009 года.

«Называл Татьяну Друбич 
северным оленем»

Вот что рассказал «МК» 
Сергей Астахов.

— Насколько во-
обще Соловьев — ваш 
человек? Была ли ваша 
встреча случайной и 
неожиданной?

— Встреча-то, может 
быть, и была случайной, 
но я за творчеством Сер-
гея Александровича следил с 
института. Случайности просто 
так не случаются. Наверное, так со-
шлись звезды или какие-то обстоятельства, 
которые нас вытолкнули друг к другу. Но по 
темпераменту и увлеченности Сережа Соло-
вьев — мой человек. Мне с ним легко было.

— Как же состоялась ваша встреча? 
Соловьев вам позвонил и пригласил на 
«Анну Каренину»? Чем увлек?

— Начнем с того, что от «Анны Карени-
ной» трудно отказаться в принципе. Я никогда 
не скрываю, что для меня является главным 
фактором, причиной согласиться на тот или 
иной проект. Это — идея фильма, сценарий, 
личность режиссера и его замысел. Потом уже 
учитываешь время, которое позволяет тебе 
согласиться или не согласиться на участие 
в картине. Я же много снимаю, а для новой 
работы необходимо быть свободным. Двух 
обещаний дать не могу. Ну и деньги, которые 
тебе платят, играют свою роль, но они на по-
следнем месте, хотя это то, за счет чего мы 
живем. Таков механизм моего согласия, вы-
работанный годами.

— Трудной была «Анна Каренина»?
— Кино было очень трудное с точки зрения 

его реализации. Деньги то появлялись, то 
пропадали. Я, по-моему, еще пару фильмов 
успел снять во время образовавшихся пауз. Так 
что оператор Юрий Клименко подключался, 
пока я заканчивал картину «Агитбригада «Бей 
врага!» Виталия Мельникова. И в павильонах 
«Мосфильма» «Анну Каренину» снимал Юрий 
Клименко. Мы с ним прекрасные друзья, и все 
происходило с нашего обоюдного согласия. 
Ну что тут поделать, когда картина растяну-
лась на годы.

— Каким был Соловьев для вас?
— Он был человек для меня крайне ин-

тересный, образно мыслящий, невероятный 
рассказчик, фантазер. Когда задают вопрос о 
том, каким должен быть режиссер, я обычно от-

шучиваюсь: «Конечно, умным прежде всего». 
И это не совсем даже шутка. Слава богу, 

я не встречал глупых режиссеров. 
Они были разные. И сравнивать 

Александра Митту с Сережей Со-
ловьевым или Павлом Лунгиным 
смысла не имеет. Это просто 
разные люди. Кто из них умнее, 
кто фантазийнее, невозможно 
определить. Это просто разные 

галактики, некий мир, который 
для меня был крайне интересным. 

Я вынес из него немало внутренних 
решений и эмоций. Я так благодарен 

судьбе, что она столкнула меня с Сережей 
Соловьевым. Мы с Таней Друбич и теперь 
поддерживаем отношения.

— В последние годы она была его 
ангелом-хранителем, всегда поддержи-
вала. Удивительный она человек. 

— Да, никогда не бросала в трудную ми-
нуту. Сейчас мы хотим поставить скамеечку в 

Петербурге в небольшом парке рядом с «Ли-
тераторскими мостками», где он мальчиком 
бегал. 

— Сергей Александрович же родился 
в городе Кемь. Не так давно там была, 
бродила по улицам и думала о том, что 
его там вдохновляло.

— Да, он родился в Карелии, но вырос 
в Ленинграде, со Львом Додиным сидел за 
одной партой. У него богатая биография. Он 
и в Северной Корее жил. Его другом был Ким 
Чен Ир. Я сначала думал, что это шутка.

— Эта удивительная история с годами 
обрастала все новыми подробностями. 
Сергей Соловьев ее упоительно повторял, 
а рассказчик он был знатный. Иногда так 
увлекался, что начинал фантазировать и 
верить в выдуманные им истории.

— Конечно, он фантазировал, зато как 
красиво!

— Что думаете по прошествии време-
ни об «Анне Карениной»? Все ли удалось 
реализовать?

— «Анна Каренина» — спорный фильм и, 
наверное, не должен называться «Анна Каре-
нина». Для меня роль Каренина в исполнении 
Олега Янковского — самая значимая в картине. 
Это у Вронского гормон взыграл. Но гораздо 
более трагичной, эмоциональной, более ве-
сомой оказалась любовь взрослого мужчины, 
так как она была необычно и интересно иссле-
дована и озарена талантом Янковского. 

Мы с Олегом были давние друзья, еще со 
времен фильма «Влюблен по собственному 
желанию» Сергея Микаэляна, на котором я 
работал. Я не один фильм с ним снял и видел, 
насколько он становится мудрее, все мощнее и 
мощнее и по-актерски, и по-человечески. Мне 
показалось, что Толстой не предполагал того 
дисбаланса, который привнес Янковский. В 
фильме Александра Зархи с Татьяной Самой-
ловой акцент был сделан в большей степени на 
Анну Каренину, нежели на Каренина, которого 
сыграл Николай Гриценко. Каренин там больше 
отрицательный персонаж. Обаяние Янков-
ского дало невероятный объем и трагичность 
этому герою. Для меня фильм Соловьева — 
прежде всего о Каренине, тем более что я и 
сам в возрасте, и мне все это более понятно 
и остро воспринимается. Мы много говорили 
об этом с Сергеем Александровичем, и он в 
какой-то степени был согласен со мной. Со-
гласен или нет, но в фильме получилось так. 
И для меня этот фильм ценен прежде всего 
образом Каренина.

— Помню, как Сергей Александрович 
водил нас по выставке, посвященной «Анне 
Карениной», на которой были представ-
лены пробы актеров, так и не сыгравших 
в фильме, хотя они были хороши. Был 
там дивный портрет Андрея Руденского, 
пробовавшегося на Вронского. Как шел 
процесс?

— Там больше всего волнений было свя-
зано с выбором актера на роль Вронского. 
Буквально позавчера встречался с одним из 
возможных исполнителей — Сергеем Безру-
ковым. Мы даже начали с ним снимать фильм. 
Кого только не было среди претендентов на 
роль Вронского! Даже про Абдулова шла речь. 
Потом начались какие-то накладки по занято-
сти. Точно уже не помню, не буду искаженно 
рассказывать, — возможно, это было связано 
с тем, что Сергей Безруков должен был сни-
маться в роли Есенина. Но потом появился 
Ярослав Бойко.

— Подбирали же, наверное, к Татьяне 
Друбич, которая должна была играть Анну 
Каренину?

— Я не знаю всех секретов и не стану рас-
шифровывать нюансы взаимоотношений, но 
путь был сложным, и дело не в том, что кто-то, 
допустим, Сергей Безруков, лучше или хуже. 
Таня — особенная. Соловьев говорил про нее: 
«Ну, она — северный олень». Таня Друбич — 
непрофессиональная актриса, но у нее есть 
такой шарм, который убеждает. Помню, что 
когда мы работали над «Анной Карениной», 
кто-то говорил, что у нее не тот возраст для 
роли, но меня это не интересовало. Мне каза-
лось, что она эту роль может сыграть.

Что же касается Ярослава Бойко, то в 
какой-то степени его образ Вронского, как и 
персонаж в романе Толстого, для меня плоско-
ват. Страсть, похоть, условно говоря, симбиоз 
всего этого, и я про него не сильно думал, если 
честно. Меня на съемках интересовал образ 
Каренина. Возможно, я себе это внушил, но 
меня это дико интересовало. Я внимательно 
наблюдал и знаю точно, как серьезно Олег 
Янковский к этому относился. Я слушал их 
разговоры с Соловьевым, и мне кажется, что 
Сергей Александрович иногда упрощал за-
дачу. A Янковский шел глубже, и во многом 
ему это удалось. Я так считаю. Тем более что 
Сережа очень мягкий человек. 

— А должен был быть жестким?
— Режиссер в какой-то степени должен 

обладать некими жесткими качествами. Когда 
я впервые увидел «Анну Каренину» на фести-
вале «Дух огня», фильм был очень сильный, 
емкий, ритмичный. А когда умерли Абдулов 
и Янковский, Сергей Александрович решил 
добавить то, что было убрано из фильма, взял 
и положил в него довесок, который сделал 
картину более рыхлой, разбавленной. Он не 
улучшил ее, а сбил внутренний ритм. Теле-
визионную версию я вообще не видел. 

Сережа — очень добрый человек, и ему 
как режиссеру, особенно при создании такого 
кино, как «Анна Каренина», это, по-моему, 
вредило. На каком-то этапе это было самым 
экранизируемым произведением во всем 
мире…

— Таким и остается.
— Тогда, по-моему, это была то ли 28-я, 

то ли 32-я экранизация романа. Кстати, фильм 
«Брат» снят на остатках пленки «Анны Карени-
ной» с Софи Марсо, которую снимали в Петер-
бурге. Я их купил у Вали Букина. Это известная 
история. А то бы «Брата» не было. Своим по-
явлением он обязан «Анне Карениной».

— Расскажите поподробнее историю 
с пленкой.

— Я знал, что у Сергея Сельянова есть 
сценарий, но это были 90-е, нищета. Ничего 
тогда не было. Мне позвонил актер Валя Бу-
кин и предложил: «Не хочешь купить пленку?» 
Я сначала отмахнулся: зачем она мне нужна? 
Но Валя объяснил, откуда она взялась, — что 
снимали «Анну Каренину» Бернарда Роуза с 
Софи Марсо и остатки пленки не забрали. 
Спрашиваю: «Много?» Валя отвечает: «Да 
целый угол». Я приехал — там было 18 тысяч 
метров. Это огромное количество. И плен-
ка хорошая: то ли английский, то ли фран-
цузский «Кoдак». Точно уже не помню. Мы 
полностью сняли на нее весь фильм «Брат». 
На «Брата-2» какие-то деньги уже были. А тут 
не было никаких.

— При жизни Соловьева было не так 
очевидно, насколько велико его влия-
ние на режиссеров разных поколений. 
Недавно в Театре Наций Семен Серзин 
поставил тургеневских «Отцов и детей» 
через призму «Ассы». Константин Бого-
молов, стоявший перед Соловьевым на 
коленях в зрительном зале на «Кинотавре», 
радикально обошелся с его героями, не 
пощадил.

— Мне трудно судить о театре, поскольку 
я в него до такой степени не погружен, как 
в кино. Хотя маловато смотрю. Правда, не-
давно благодаря кинопремии «Ника» удалось 
увидеть около ста картин. Много интересного, 
кстати, было, как ни странно, про молодежь, 
чему я удивился. Мой ученик Саша Хант снял 
неравнодушный фильм про подростковую про-
блему. «Нежный возраст» — это то, что всегда 
интересовало Сергея Соловьева.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Поэзия и проза 
Режиссеру 
«Ассы» 
и «Анны 
Карениной» 
исполнилось 
бы 80 лет

ВВглядываясь в лицо
После войны его отца-офицера направи-

25 августа исполнилось бы 80 лет кинорежиссеру Сер-
гею Соловьеву. Он родился во время войны в городе 
Кемь тогда еще Карело-Финской ССР. Красоту тех 
мест запечатлел в фильме «Остров» Павел Лунгин. 13 
декабря 2021 года Сергея Александровича не стало. Он 
умер от сердечного приступа и был похоронен рядом с 
безвременно скончавшимся сыном. Соловьев прожил 
77 лет и подарил нам целую россыпь первоклассных 
фильмов: «Асса», «Станционный смотритель», «Сто 
дней после детства», «Спасатель», «Наследница по 
прямой», «Нежный возраст», «Анна Каренина»...

СВЕТЛАНА ХОХРЯКО
ВА

СЕРГЕЯ СОЛОВЬЕВА 

ДОЛИНУ ПОЙМАЛИ НА ДЕКАНА
Выяснились новые 
детали хитрого обмана 
знаменитой певицы
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Я вынес из него немало внутрен
решений и эмоций. Я так благода

судьбе, что она столкнула меня с Сереж
Соловьевым. Мы с Таней Друбич и теп
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Начнем с того что от «А

Супруги Каренины 
— Олег Янковский 
и Татьяна Друбич.
Кадр из фильма.
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— Хочу начать с простого вопроса: что 
больше всего в вашей работе доставляет 
вам удовольствие?

— Больше всего мне нравится, когда мы 
приезжаем в какой-то регион, и там начинают 
происходить изменения — инфраструктурные 
или какие-то еще — с вещами, к которым мы 
как РФБ приложили руку. Когда видишь резуль-
таты своей работы, это вдохновляет, конечно. 
Когда, условно, год назад мы только говорили 
про площадку, центр уличного баскетбола, 
— сейчас смотришь: она уже реальна. Или 
проводится огромный детский турнир — это 
тоже цепляет и мотивирует.

— А в этом смысле насколько быстро 
вы перестроились от мышления игрока, 
одного из лучших баскетболистов страны, 
к чиновничьему варианту? Игрок, конеч-
но, тоже думает о команде, но все-таки 
часто фокусируется на себе, на своем 
выступлении.

— Я когда играл, у меня не было никог-
да такой ментальности: выйду на площад-
ку и все всем докажу и покажу в одиночку. 
У меня не было посыла, что я должен уни-
чтожить соперника, — скорее было так, 
что у нас есть команда, и я должен с этой 
командой выиграть. Наверное, эта часть и 
перенеслась в мою жизнь сейчас: у нас есть 
РФБ, но помимо нас есть еще 85 регионов. 
То есть если у нас кто-то заболел — мы 
должны ему помочь, а не отпустить.

— По Кубку Дружбы: сейчас в сбор-
ную России не вызываются игроки старше 
26 лет. Можете подробнее рассказать о 
мотивах этого решения?

— Да, это целенаправленное решение. На-
деюсь, что нас скоро вернут в международные 
соревнования, но есть вероятность, что сле-
дующие несколько лет мы проведем без них. 
Конечно, нет смысла в таком случае вызывать 
в команду ветеранов. Я думаю, главный тре-
нер сборной Зоран Лукич с удовольствием бы 
снова поработал с ребятами, которые играют 
ведущие роли в своих клубах. Но акцент сейчас 
сделан на ближнем резерве, на ребятах 17, 18, 
20 лет, которые через 5–6 лет станут основой 
команды. Мы видим много новых лиц, тех, кто 
ни разу не был в национальной команде. Нам 
важно дать этим ребятам почувствовать другой 
баскетбол, не только клубный.

— Как раз об этом: часто в националь-
ных командах есть ярко выраженный лидер 
помимо тренера. Как вы считаете, есть ли 
такие в нынешней сборной или они еще 
формируются?

— Они формируются, безусловно. Но вот 
в игре с «Пармой» вышел Чадов, внес пере-
лом в защите и в атаке — и за собой повел 
команду, и его посыл подхватили Щербенёв, 
Беленицкий.

● ● ●
— Давайте теперь перейдем к теме 

Олимпиады, которая недавно закончилась. 
Следили ли за олимпийским баскетболом 
в этом году?

— Следил, но не очень внимательно. Мне 
понравилось, что было в заключительных мат-
чах, в полуфиналах и финале. Французы во-
преки всему попали в финал, американцы 
вроде бы лидеры, но тоже с трудом попали в 
финал — в итоге выиграли, как и должны были, 
но было интересно.

— На Олимпиаде в этом году США при-
шлось максимально выложиться, чтобы 
не проиграть Сербии в полуфинале, при 
этом играли все лучшие, дрим-тим. Как 
вы считаете, на будущих международных 
турнирах будет такой же плотный баскет-
бол или это был уникальный случай?

— Я думаю, что НБА надо отдать должное. 
Они понимают, что как только они посылают 
не самые свои баскетбольные сливки, полу-
чаются проблемы, как на чемпионате мира в 
2023 году. Там же тоже были классные игроки. 
И скажу больше — если бы на Олимпиаде в 
этом году не было трех главных звезд (Карри, 
Леброна и Дюранта), они бы из группы могли 
не выйти. Новое поколение у американских 
баскетболистов не совсем готово играть в 
международный баскетбол. Леброн и Дюрант 
уже суперопытные, с несколькими медалями 
и огромным международным опытом. И очень 
интересно будет посмотреть, кто сможет 
стать такими же «дядьками» для сборной США 
на следующих Олимпийских играх.

— Хотел бы спросить про серба 
Алексу Аврамовича, который перешел 
в ЦСКА еще до Олимпиады, а на самом 
турнире в Париже выдал сумасшедший 

перформанс, став лучшим защитным 
игроком. Что вы о нем думаете?

— Я рад за ЦСКА, это качественный 
игрок, сильный. Кого ни попадя не назовут 
лучшим защитником. Он и на чемпионате 
мира сверкнул, и сейчас классно подтвердил 
свой статус на Олимпиаде. Для ЦСКА это 
находка, плюс менталитет жесткий, восточ-
ноевропейский. Я уверен, что он приживется 
в команде.

● ● ●
— Летом в Единой лиге случилось 

много трансферов, подписали нескольких 
бывших игроков НБА, «Зенит» был активен 
на рынке. Что думаете о перспективах 
команд?

— Я не сильно знаком с «творчеством» 
новичков. В Питере уже несколько лет под-
ряд собирают качественную команду, они 
же совсем недавно и выиграли, поэтому 

тактика работает. Думаю, что 
«большая четверка» останет-
ся — УНИКС, ЦСКА, «Зенит» и 
«Локомотив». Но я вижу, что 
«Парма» точно покусает кого-

то из лидеров.
— ЦСКА вернул чемпи-

онство в прошлом году, ле-
том сохранили всех лидеров 

и подписали Аврамовича — в 
Единой лиге снова возвращается 

эра ЦСКА?
— Ну, она и не заканчивалась. Это мы 

просто привыкли к тому, что ЦСКА всегда 
в топе и всегда побеждает. Когда «Зенит» 
и УНИКС выиграли, мы подумали, что все, 
время прошло. Но ЦСКА традиционно игра-
ет классно, они прямо как сборная США на 
Олимпиаде и других крупных турнирах. Да, 
иногда они оступаются, однако в каждом 
сезоне являются главным претендентом на 
победу.

— А что скажете по назначению Ан-
дрея Ведищева на пост тренера «Локо»? 
Босс команды, по сути, сам себя назначил 
— как это будет работать?

— Интересно за этим посмотреть. Он 
играл сам в баскетбол на высоком уровне, 
я в его компетенции не сомневаюсь. Другой 
вопрос — как это все будет работать, на-
сколько он сможет свой «фокус» обязанно-
стей разделить. Всегда акцент у «Локо» был 
на российских игроках, и в прошлом году 
этот акцент сменился, поэтому и расстались 
с тренером. Ведищев идет с посылом, что 
ключевую роль должны играть свои, я в этом 
его поддерживаю. 

— Можете выделить кого-то из 
российских игроков, от которых стоит 
ждать серьезного прогресса в этом се-
зоне, может, есть те, в кого вы особенно 
верите?

— Я бы наблюдал за Самсоном Руженце-
вым, который в «Парму» из ЦСКА перешел, от 
него многое может зависеть. Я бы наблюдал 
за Щербенёвым, но у меня есть опасение, 
что он может серьезно потерять игровые 
минуты с переходом в «Зенит». В «Локо» у него 
все-таки какой-то статус был, будет обидно, 
если потеряет его. Буду, конечно, наблюдать 
за всей командой МБА, это наша отдушина в 
плане российских игроков. «Парма», кстати, 
тоже интересная, за ними буду пристально 
смотреть.

— Конечно, я не могу вас не спросить и 
про НБА. Совсем скоро закончат карьеры 
все те, на ком выросло целое поколение: 
Леброн, Карри, Дюрант. Как вы считаете, 
насколько сильная тенденция к европеи-
зации баскетбола в лучшей лиге мира? 
Ведь уже почти каждый сезон первая 
пятерка и главные звезды — европейцы: 
Дончич, Йокич, Яннис...

— Тенденция не просто сильная: это уже 
случилось. Мы последние 5 лет видим аб-
солютно международную лигу, в которой из 
10 лучших игроков 7 будут из разных стран. 
Видно движение в сторону глобализации 
баскетбола. Но тут важно понимать, что аме-
риканский игрок всегда будет в лучах софи-
тов, поскольку НБА выгодно, чтобы лицом 
лиги был свой игрок. Но если взять некую 
перспективу, я скажу, что Франция будет 
очень счастливой. Вембаньяма — абсолютно 
уникальный игрок, и я не знаю, кто вообще 
сможет с ним сравниться. Я предсказываю, 
что он побьет рекорды 5х5 (5х5 — когда игрок 
набрал 5 и более в 5 статистических катего-
риях) — и мои, и Хакима Оладжувона. Просто 
будет статистический рай для медиа. Плюс 
еще два француза на драфте были выбраны 
недавно. Есть еще классный парень в кол-
ледже, который в следующем году выйдет на 
драфт, — Купер Флэг. Он может стать следую-
щим Дюрантом, но в теле Янниса. Я уверен, 
что из него будут делать звезду, и, самое 
важное, он готов быть лучшим.

Дмитрий ГЛУХОВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОИНЯ ДНЯ

СПОРТДЕБЮТЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Василий Скромный (1964) — актер, сыграл 
роль Макара Гусева в фильме «Приключения 
Электроника»
Олег Тактаров (1967) — спортсмен, актер, 
телеведущий, общественный деятель
Петр Тодоровский (1925–2013) — ки-
норежиссер, оператор, сценарист, актер, 
композитор, народный артист РСФСР
Анна Шорина (1982) — спортсменка, дву-
кратная олимпийская чемпионка по син-
хронному плаванию, многократный чемпион 
мира и Европы

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
13...15°, днем 27…29°. Небольшая облач-
ность. Без осадков. Ветер переменный, 2–7 

м/c. Восход Солнца — 5.23, заход Солнца 
— 19.37, долгота дня — 14.14. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День благодарности собаке
Мeждунapoдный дeнь aктеpa 
1919 г. — подписан Декрет СНК РСФСР 
«Об объединении театрального дела». На-
ционализация российского театра
1939 г. — правительство Югославии предо-
ставило автономию Хорватии
1999 г. — Майкл Джонсон побивает мировой 
рекорд по бегу на 400 метров с результатом 
43,18 секунды
2009 г. — запущен самый высокогорный 
газопровод «Дзуарикау–Цхинвал»
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СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Тебе грустно?
— Есть немного...
— Ну, ты не грусти.
— Ну, обалдеть, прямо так сразу легко 
стало, грусть ушла... Где моя гармонь?

— Охарактеризуйте себя тремя 
словами.
— Не понял вопроса.

В ресторане:
— 50 граммов этой рыбы стоят 10 тысяч 
рублей.
— Это что за цена?!

— Если ее неправильно приготовить, вы 
можете умереть.
— Но это же карась!
— Вы недооцениваете нашего повара...

— Я всех женщин в своей жизни взял одним 
и тем же комплиментом.
— А меня не возьмешь!
— Не возьму! Потому что ты не такая, как все. 
Ты особенная, я таких, как ты, еще никогда 
не встречал в жизни!

Когда я учился в школе, думал: «Вот же деби-
лы со мной в одном классе собрались!»
Потом я вырос, стал смотреть на жизнь 
шире и понял, что одним классом тут дело 
не ограничивается...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Новоиспеченная чемпионка 
теннисного турнира в 
американском Цинциннати, 
белоруска Арина Соболенко, сразу 
после победы дала волю эмоциям 
и рассказала, как она пережила 
внезапную смерть своего бывшего 
возлюбленного, хоккеиста 
Константина Кольцова.

Первая ракетка Белоруссии Арина Со-
боленко и экс-игрок казанского «Ак Барса» 
и уфимского «Салавата Юлаева» Константин 
Кольцов рассекретили свой роман в 2021 
году, хотя слухи об их связи ходили давно. До 
встречи с Кольцовым теннисистка уже имела 
за плечами опыт тесного общения с хоккеи-
стом Артемом Божко. Но ничего путного у них 
не вышло, отношений хватило всего на год.

После этого Соболенко перестала каким-
либо образом комментировать свою личную 
жизнь. И нарушила молчание лишь в тот мо-
мент, когда журналисты начали подозревать ее 
в романе с ее же тренером Дмитрием Турсуно-
вым. «Сильный, умный, спокойный! Настоящий 
мужчина, настоящий тренер», — рассыпалась 
в комплиментах одному из самых экстрава-
гантных российских теннисистов Арина.

Но в 2019 году грянул гром — спортсменка 
объявила о прекращении сотрудничества с 
Турсуновым: «Спасибо за все. Не могу ска-
зать, по чьей вине, — виноваты оба. Боль-
ше, наверное, моя вина. Всего наилучшего 
тебе в будущем». Коуч не стал молчать и как 
настоящий мужчина попрощался с ней по-
джентльменски: «Я хотел бы поблагодарить 
тебя. Самое веселое и захватывающее время 
в моей жизни. Всего наилучшего в твоем путе-
шествии вперед, Тигр». На этом их теннисные 
дороги разошлись навсегда.

О непростом характере белорусской 
спортсменки не слышал только ленивый. 
Ее бесконечные споры с судьями, нервные 
срывы во время матчей, нецензурная брань 
на «великом и могучем» — список длинный. 
Однажды Арина настолько распсиховалась в 
одном из своих поединков, что послала да-
леко и надолго вышеупомянутого Турсунова. 
Тренер все понял и покинул трибуну. Матч он 
досматривал в кафе. По слухам, после того 
случая таких выступлений теннисистка в его 
адрес больше не позволяла.

● ● ●
Но вернемся к роману с хоккеистом Коль-

цовым. Об отношениях с мужчиной старше 
нее на 17 лет Арина рассказала на одном из 
телевизионных шоу, бросив уверенно, что она 
влюблена серьезно и даже уже помолвлена. 
В подтверждение теннисистка в своих соц-
сетях опубликовала фото с возлюбленным 
Кольцовым. И лучше бы она этого не делала. 
Скандал не заставил себя долго ждать. 

На арену вышла... официальная жена 
хоккеиста. Оказалось, что мужчина имел 
официальную семью и троих детей. И все 
это время, по словам его суженой, ее нагло 
обманывал. После огласки романа Кольцов и 
Соболенко перестали прятаться. Одно время 
хоккеист забросил все свои дела и сопрово-
ждал Арину на теннисных турнирах. А уж о 

соцсетях спортсменов можно было и не гово-
рить: совместные фото влюбленная парочка 
выкладывала словно наперегонки. 

«Безобразие», именно так назвали роман 
теннисистки и хоккеиста некоторые СМИ, пре-
кратилось после сообщения жены Кольцова: 
«Обращение ко всем девушкам, виснущим на 
чужих мужьях с малышами в семье! Это подло! 
Может так случиться, что и вы когда-нибудь 
там будете…»

Как долго после этого продолжались 
встречи Арины и Константина, неизвестно. 
Одно поклонники тенниса зафиксировали 
точно: взаимные посты с признанием в любви 
стали редеть, а совместные фото и вовсе ис-
чезли. Но до весны 2024 года никто и подумать 
не мог, что между возлюбленными пробежала 
черная кошка, и они уже не вместе.

● ● ●
Смерть хоккеиста Константина Кольцова 

даже спустя полгода окутана тайной. По 
официальной версии, у 42-летнего спортсме-
на оторвался тромб. Но, по рассказам его 
друзей, Кольцов в состоянии алкогольного 
опьянения упал с балкона одного из отелей 
Майами, куда вроде бы прилетел, чтобы под-
держать Соболенко, принимавшую участие 
в теннисном турнире.

Несмотря на смерть близкого человека, 
Арина не отказалась от соревнований. И 
еще очень долго ничего не комментировала. 
Лишь спустя время белоруска опубликовала 
номинальный пост в своих соцсетях: «Смерть 
Кости — немыслимая потеря, и хотя мы боль-
ше не вместе, мое сердце разбито».

Время для более подробных коммента-
риев пришло лишь перед стартом последнего 
в сезоне турнира Большого шлема — US 
Open. Арина в интервью английскому из-
данию The Guardian отметила, что, когда 
умер Кольцов, она решила просто продол-
жать идти дальше: играть, делать свое дело, 
чтобы отделить личную жизнь от карьеры. 
«Эмоционально было очень тяжело. Огля-
дываясь назад, я сейчас предпочла бы взять 
паузу, перезагрузиться и начать заново. Но 
я сделала то, что сделала. Я сама распла-
чиваюсь за свои решения. Теннис в свое 
время мне помог пережить смерть отца. И 
стать сильнее».

На стартовавшем Открытом чемпио-
нате Америки вторая ракетка мира Арина 
Соболенко считается одной из фавориток 
турнира. Да и статистика вторит: белоруска 
выиграла 16 из своих последних 19 матчей 
на US Open. В 2021 и 2022 годах Арина до-
биралась на Открытом чемпионате Америки 
до полуфиналов, а в прошлом году уступила 
в финале хозяйке кортов Коко Гауфф.

В первом круге US Open-2024 Арина 
Соболенко выйдет на корт против австра-
лийской спортсменки Присциллы Хон. Как 
отмечают теннисные специалисты, пред-
ставительница Зеленого континента может 
доставить белоруске немало проблем: Хон 
умеет адаптироваться к различным игровым 
ситуациям и покрытию кортов, что делает ее 
опасной соперницей для многих теннисисток 
из первой десятки.

Мария ПАТИ.

Как минимум четыре фильма из конкурс-
ной программы проходящего в Калинин-
граде фестиваля дебютного кино «Коро-
че» рассказывают о творческих людях. 
Один из них — о сотруднице региональ-
ного министерства культуры. Иногда это 
не люди, а некое приблизительное о них 
представление. Такое ощущение, что те, 
кто снимал кино, не имеют ни малейшего 
представления о том, кто это такие. 

Выпускница журфака МГУ, получившая 
кинообразование в Ирландии, киношколе 
Майка Ли в Лондоне и Школе документаль-
ного кино и театра Марины Разбежкиной и 
Михаила Угарова, опытный продюсер Алек-
сандра Сарана сняла дебютный фильм — 
роуд-муви «Втроем». Впервые она оказалась 
в другом качестве на съемочной площадке, 
почувствовала большую разницу в тандеме 
«режиссер–продюсер». Картина была за-
кончена за 16 часов до премьеры. Как скажет 
ее продюсер Евгений Григорьев, это кино, 
которое не прокиснет, даже если зрители 
его увидят только в 2025 году.

 Сам Евгений Григорьев, а он не только 
продюсер, но и известный документалист, 
недавно дебютировавший в режиссуре игро-
вого кино, вспоминал, что родился в деревне, 
где не было ничего, кроме клуба, и ничто в 
его личной судьбе не предвещало работу в 
кино. Он считает, что на таких библиотеках, 
провинциальных театрах и краеведческих 
музеях, показанных в фильме, все и держится 
в нашей стране, а Россия — это космос. 

Сценарист Светлана Штеба («Поехав-
шая», «Чего хочет Слава?») представляется: «Я 
— пермяк. Сама была такой же Дашей (имеет-
ся в виду главная героиня фильма), руководи-
ла культурой в Перми». Опыт пригодился. 

Картина снималась на базе Свердлов-
ской киностудии, но в Пермском крае, осенние 
пейзажи которого запечатлел наш выдающий-
ся оператор Алишер Хамидходжаев. Народ 
там живет простой и сердечный, в меру про-
свещенный, с энтузиазмом работающий на 
культурной ниве. Кто же еще назовет свинью 
Анной в честь Карениной, а потом отправит ее 
на тушенку. Сотрудницу сельской библиотеки, 
где числится один читатель, сыграла актри-
са «Коляда-театра» Василина Маковцева. 
В ролях других тружеников региональной 
культуры тоже задействованы актеры из 
Екатеринбурга. 

Главную роль сыграла Ирина Старшен-
баум, которая как всегда хороша и привле-
кательна, даже когда зачитывает со сцены 
казенные тексты своей героини. Поначалу 
роль ей показалась малоинтересной. Идя 
навстречу пожеланиям актрисы, ее серьезно 
переработали, а потом долго искали достой-
ного партнера, перебрав всех возможных 
кандидатов в Москве и Петербурге, пока не 
появился Сергей Кузнецов. 

Некоторые представители киноинду-
стрии удивляются, что взяли никому не из-
вестного парня в пару Старшенбаум — это 
ли не безумие? Между тем Сергей Кузнецов 
— прекрасный артист, ученик Камы Гинкаса, 
работает в Московском ТЮЗе, играет в спек-
таклях своего мастера. Перед началом съемок 
ему поставили условие: похудеть на 8 кг. Так 
и прописали в контракте. Григорьев прямо 
сказал: «Худеешь — снимаешься». 

Главная героиня Даша, которую и сыграла 
Ирина Старшенбаум, — помощник министра 
культуры Пермского края. Все у нее хорошо на 
первый взгляд. Работа интересная. Рядом — 
любящий мужчина, только-только купивший 
квартиру на окраине, где они будут счастливо 
жить. Но Даша неожиданно сбегает от него, 
ничего не объяснив, сломя голову отправля-
ется в командировку по Пермскому краю, где 
посещает подведомственные учреждения 

— библиотеки, Дома культуры… Очнувшись 
после посещения бара в собственной ма-
шине, она обнаруживает за рулем молодого 
человека, с которым накануне познакомилась. 
Сергей, как позднее выяснится, — владелец 
бара с впечатляющим названием «Совесть». 
Вместе они едут в путешествие, которое ока-
жется для них романтическим. История пред-
сказуемая, но неплохо смотрится, а могла 
бы быть невероятной и вдохновляющей. А 
все, что касается провинциальной культуры, 
анекдотично и не вполне тактично по отно-
шению к ней.

 Экзистенциальную трагикомедию «Точка 
опоры» снял Александр Андреев — актер 
санкт-петербургского Театра на Фонтанке, 
окончивший режиссерские курсы в СПбГУКи-
Те у великолепного мастера Сергея Овчарова. 
Сценарий написан Александром Суворовым 
на основе личной истории. Он, как и главный 
герой Макс, — художник-постановщик питер-
ской студии, получивший травму позвоночни-
ка на съемочной площадке, — парализован, 
передвигается на коляске и фактически на-
чал жизнь заново. Как сказано авторами, это 
«реальная история переоценки ценностей 
эгоистического мачо».

Перед трагедией Макс поссорился с ак-
трисой Диной Скворцовой, которая снимается 
в главной роли и отвергает его ухаживания. А 
снимается военная драма. Актриса в макияже, 
словно из салона красоты. Так и снимается 
сегодня кино о войне — фальшивое насквозь. 
Под массой фанерного танка пострадает на-
ходящийся на грани нервного взрыва Макс. 
Он не человек, а монстр, не умеет уважи-
тельно относиться к людям, все время орет. 
Неприятный тип. Художники-постановщики 
— народ другого сорта. Такое ощущение, что 
картина создавалась случайными людьми, 
которые о кино не имеют представления, хотя 
это не так — вот что поразительно.

Главную роль сыграл Гела Месхи. Он 
хороший актер, но здесь явно перебирает с 
красками, становится демоническим вопло-
щением хамства, надменности и тщеславия, а 
потом резко меняется, пересматривает свои 
нравственные представления. Дочь подарит 
Максу «Повесть о настоящем человеке» Бо-
риса Полевого, что выглядит комично, хотя, 
казалось бы, как это возможно? 

Многие едва сдерживали слезы, хотя на 
экране хватало фальши. В зале — зрители в 
колясках. На сцене — Александр Суворов в 
инвалидном кресле. Возник разговор о том, 
как следует называть таких людей. Суворов и 
его товарищ в коляске, находящийся в зале, 
говорят, что смешно придумывать термины 
из серии «ограниченные возможности», надо 
называть вещи своими именами: инвалид, но 
оптимально — человек с инвалидностью. 

Короткометражный фильм «Внима-
ние!» снял Семен Шомин — выпускник 
режиссерско-актерской мастерской Лео-
нида Хейфица в ГИТИСе, актер театра «Со-
временник». Он точно и с любовью к людям 
рассказал о том, что хорошо знает. Это исто-
рия о провинциальном актере Диме. Ему за 
тридцать, а он все еще играет зайчиков, коней 
и червей. Помреж командует: «Внимание! 
Черви, приготовиться!», и он с собратьями 
по несчастью выходит на сцену в каком-то 
коконе. Фильм сопровождают титры: «Всем 
червям посвящается».

 Главную роль сыграл сам Семен Шомин. 
Он же написал сценарий с емкими и трагико-
мичными диалогами и образами. Руководи-
тель театра — Алена Бабенко — произносит 
стандартные речи. Сорокалетняя актриса 
получает премию за роль Дюймовочки. Все 
как всегда и везде. Обычная жизнь рядовых 
деятелей культуры. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Национальные особенности российского кино: 
приблизительные образы, макияж на передовой

РАСПЛАТА ЗА СЧАСТЬЕ
Арина Соболенко рассказала про отношения с хоккеистом 
Кольцовым
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НОВОЕ ЛИЦО СБОРНОи»
Кадр из фильма «Внимание!».

В Перми с 21 по 25 августа проходил Кубок Дружбы, на котором сборная России по 
баскетболу провела несколько товарищеских матчей против сборной Венесуэлы и 
«Пармы» из Единой лиги. Во время турнира «МК» пообщался с президентом Российской 
федерации баскетбола Андреем Кириленко. Он рассказал о перспективах национальной 
команды и ее лидерах, а также поделился своим мнением о международном баскетболе 
и НБА.

ЧЕРВИ КУЛЬТУРЫ
АНДРЕи КИРИЛЕНКО:

Президент РФБ рассказал 
о перспективах национальной команды
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Андрей 
Лопатин играет 
в защите 
против сборной 
Венесуэлы.
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